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Vie de la Societe





144e assemblee generale

Samedi 9 mai 2009

Ecole primaire de l'Oiselier, Porrentruy

Programme et ordre du jour

09 h 00 Accueil

10 h 00 Assemblee

1. Ouvertüre

2. Rapports et programmes d'activites

a) Comite directeur

b) Commission des Actes

c) Commission des Editions

d) Cercles

3. Comptes 2008

4. Budget 2009

5. Elections

6. Remerciements

7. Divers

12 h 15 Aperitif dinatoire

15 h 00 Visite d'un Porrentruy surprenant
(deux visites guidees)
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1. OUVERTÜRE

A 10 h 05, M. Pierre Lachat, President central, ouvre la 144e assem-
blee generale, celle-ci correspondant ä la 162" annee de 1'existence de
la Societe jurassienne d'Emulation. Plus de cent cinquante personnes se
sont rassemblees ä cette occasion ä l'Ecole primaire de l'Oiselier ä

Porrentruy, alors que quarante personnes se sont excusees.
Le President adresse ses salutations ä tous les emulateurs presents et

plus particulierement aux membres d'honneur, aux invites et aux respon-
sables des Cercles et des Sections.

II rend hommage ä 1'ensemble des membres disparus dans le courant
de l'annee: une minute de silence est demandee afin d'honorer leur
memoire.

M. Pierre Lachat indique qu'au cours de l'assemblee il donnera la
parole aux invites officiels ä intervalles irreguliers, afin de rendre les
debats plus dynamiques, puis il passe la parole au President de la
Section de Porrentruy, M. Jean-Claude Rebetez.

Monsieur Rebetez presente le programme de la journee avec, comme
nouveaute, un intermede musical qui interviendra apres la presentation
des comptes 2008 et du budget 2009. II souhaite ä l'Assemblee de

fructueux echanges, une excellente journee dans la ville oü fut fondee la
Societe jurassienne d'Emulation, ainsi que beaucoup de plaisir lors des
visites de l'apres-midi consacrees ä la decouverte d'aspects peu connus
de Porrentruy.

ALLOCUTION DE M. THOMAS SCHAFFTER
Conseiller municipal en charge du Departement de la culture

et des sports ä la Municipality de Porrentruy

Permettez-moi, Monsieur le President, Chers Membres de la Societe
d'Emulation, de commencer mon propos par un texte puise dans un
ouvrage consacre ä la curiosite et tire des Editions «autrement»:

Si la quete du savoir est une disposition naturelle, eile est alors
comparable ä lafaim, ä la soif au sommeil et ä tout autre besoin vital
propre ä l'homme. Et pourtant cette aspiration est porteuse d'autres
enjeux, ne serait-ce que parce qu'elle definit ce qu'il y a d'humain en
nous: faillible, derisoire, perilleuse, jamais assouvie, limitee par le
temps qui reste. Entre 1'exigence et l'orgueil eile oscille, entre la
naissance et la mort eile nous meut. En ce sens eile honore la vie
jusqu'ä son dernier souffle qu'eile feint d'ignorer.
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A mes yeux, cette phrase ä eile seule resume, si tant est que cela soit
possible, l'oeuvre de la Societe jurassienne d'Emulation.

Grace au travail inlassable de vos dix-sept Sections et six Cercles
d'etudes au service du SAVOIR, vous permettez au public de decouvrir
et de comprendre son histoire, son present et son futur.

Cette quete du savoir et sa transmission permettent, comme le precise
si bien votre mission, l'acces de toutes et tous ä la culture et rappellent
que la culture est avant tout un formidable vecteur de paix, de tolerance,
de rapprochement et d'emerveillement et un outil essentiel pour la
formation de l'esprit critique.

Ce souci de l'acces ä la culture, de la transmission du savoir, la Ville
de Porrentruy le partage avec vous. Berceau d'illustres ecoles, Porren-
truy aura egalement ete celui de votre illustre societe, fondee en 1947
sous 1'impulsion de Xavier Stockmar. Les autorites municipales sont
tres fieres de vous accueillir ce jour et d'abriter encore aujourd'hui votre
secretariat central. Merci pour votre attachement ä notre ville, et soyez
certains que cet attachement est reciproque. Porrentruy et la Societe
d'Emulation partagent les memes buts.

En effet, cet attachement commun ä la culture, et ä ce souci de pou-
voir la faire decouvrir ä un public aussi large que possible, s'est tout
recemment traduit par le soutien fortement marque ä une renovation
de L'Inter, certes ambitieuse, mais o combien porteuse d'espoir pour
l'expression de toutes sortes d'arts vivants. Grace ä une scene profes-
sionnelle dotee d'equipements performants, ce projet ouvrira ä n'en pas
douter la culture et toutes ses formes dans des conditions optimales.
Gageons que l'enthousiasme temoigne par notre Conseil de ville se
confirmera debut juillet dans les umes. Le Conseil municipal y mettra
toute son energie, soyez-en sürs.

Permettez-moi en guise de conclusion de vous adresser les salutations
des autorites municipales de Porrentruy et la plus cordiale des bienve-
nues ä 1'occasion de cette assemblee. Et de souhaiter longue vie ä la
Societe jurassienne d'Emulation. Merci de votre attention.
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2. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITE

A) COMITE DIRECTEUR

La reconnaissance oblige! La reconnaissance appelle le respect et
implique la responsabilite. Je m'explique.

La Societe jurassienne d'Emulation beneficie depuis longtemps de
la consideration des chercheurs, des gens de la culture, des milieux
academiques, des intellectuels. Depuis la creation du Canton du Jura, les
Presidents du Parlement et du Gouvernement honorent chaque annee
nos assemblies generales de leur presence et la Republique assure la
Societe jurassienne d'Emulation d'une aide substantielle.

Du cöte du Canton de Berne, apres plus de vingt-cinq annees de rupture

avec la SJE, le Conseil Executif a reconnu le travail de l'Emulation
dans le Jura bernois et a souligne l'interet public de cet engagement en
retablissant sa subvention.

Dans le Jura meridional, le Conseil du Jura bernois, dans son «Concept

culturel», releve que la SJE est un partenaire essentiel du paysage
culturel interjurassien et entend la favoriser dans ses projets.

Enfin, tout dernierement, l'Assemblee interjurassienne a recompense les
activites de la Societe jurassienne d'Emulation deployees depuis plus de
cent soixante ans sur le territoire du Jura tout entier et l'a designee laureate

du Prix 2008 de l'Assemblee interjurassienne. Elle a ainsi salue l'oeuvre
emulative d'envergure qui presente un interet majeur pour la region.

On constate ainsi que notre Societe beneficie d'une tres grande
consideration due ä la qualite de ses realisations, de son ethique culturelle et
de son implication dans le tissu interjurassien. Une telle reconnaissance,
vous en conviendrez, fait plaisir. Mais le corollaire de cette marque d'es-
time, c'est, pour l'Emulation, une attitude de respect et de responsabilite.

L'Emulation se doit ainsi de poursuivre sa mission dans un respect
culturel total vis-ä-vis de la region et de toutes les personnes et institutions

qui lui font confiance. Ce respect doit se traduire par la qualite de

son travail dans les recherches menees par les Cercles, par le serieux
scientifique des contributions publiees dans les Actes, par la haute tenue

Pierre LACHAT

President
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de ses Editions et encore par l'interet des manifestations organisees par
ses Sections. En poursuivant dignement et en conscience la ligne cultu-
relle ouverte et pluridisciplinaire tracee depuis cent soixante ans et en
maintenant le haut niveau des exigences scientifiques, l'Emulation res-
pecte ceux qui lui accordent attention et confiance.

La reconnaissance - en plus du respect - appelle la responsabilite.
Dans ce sens, l'Emulation se doit - et c'est sa täche statutaire - de perpe-
tuer l'illustration du Jura et du Jura bernois, de notre pays interjurassien.
Le bant qui nous unit - je ne le repeterai jamais assez c'est cette iden-
tite jurassienne, meme plurielle. Mais quelle est-elle ou plutöt quelles
sont-elles ces identites plurielles? J'image mon propos: sur ma carte
d'identite, je constate toute une serie d'identites qui se superposent. II y a

d'abord mon cercle individuel concretise par mes caracteristiques per-
sonnelles, ä savoir mon prenom, ma taille, ma date de naissance etc.
Puis il y a mon nom de famille, c'est-a-dire mon lien ä mes parents, ä ma
famille proche. Puis encore, avec un troisieme cercle, celui du lieu d'ori-
gine, je me relie ä un terroir, ä mes ancetres et ä ma famille au sens large,

pour enfin, dans des cercles successifs, m'integrer dans un canton,
dans un pays et peut-etre bientot dans l'Europe.

L'identite se construit par cercles superposes. L'identite marque la
ligne mediane entre la difference et la ressemblance. Je reviens ä mes
cercles identitaires. Si les gens de Bonfol se sentent differents de ceux
de Coeuve, ils sont tous Ajoulots. Si les Ergueliens ne sont pas des

Francs-Montagnards, la nature rude et les conditions socio-economiques
similaires les rapprochent et ils font partie des vallees et montagnes ju-
rassiennes. Si les habitants du Jura et du Jura bernois sont d'un temperament

quelque peu different les uns des autres, ils ont tous ete forges par
une communaute de destins historiques et une langue qui les relie au

pays interjurassien et qui les differencie de leurs voisins. II y a un deno-
minateur commun dans l'identite. N'est-ce pas d'ailleurs dans ce sens

que l'Assemblee inteijurassienne a fait des propositions pour la survie
du pays dans son rapport final devoile il y a quelques jours II y a une
identite jurassienne commune qui nous unit, meme si nos identites parti-
culieres peuvent etre plurielles. Et cette identite commune est fondee sur
notre culture, c'est-a-dire sur notre langue, nos habitudes de vie, nos
traditions, etc.

L'Emulation reste un de ces lieux fondateurs ou chacun se retrouve ä

la maison avec ses ressemblances et ses differences. Un journaliste ecri-
vait ces derniers jours que pour vivre harmonieusement il fallait se res-
sembler, le reste n'etant que comptabilite! Dans ce sens, notre identite
interjurassienne existera toujours. II est vrai aussi qu'elle vivra mieux si
les Jurassiens entendent les appels de l'Assemblee interjurassienne et se

retrouvent dans une communaute d'interet et de destin, que ce soit dans
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un canton ä six communes ou dans un statu quo ameliore ou dans la
vision d'avenir d'un canton ou d'une region de l'Arc jurassien.

La reconnaissance appelle le respect et postule la responsabilite, vous
disais-je tout ä l'heure. Pour la Societe jurassienne d'Emulation, pour son
equipe dirigeante, cette maxime est un devoir!

ALLOCUTION DE M. VINCENT WERMEILLE
President du Parlement jurassien

II est une coutume bien etablie, semble-t-il, qui veut que le President,
ou la Presidente, du Gouvernement de la Republique et Canton du Jura
s'exprime ä la tribune que lui offre annuellement la Societe jurassienne
d'Emulation pour un tour d'horizon des questions d'actualite.

Des lors, que peut bien vous dire le President du Parlement, sinon
souligner l'activite particulierement intense de, j'allais dire votre societe,

de notre societe, puisque je suis un emulateur depuis de nombreuses
annees dejä, ce qui me donne l'occasion de parcourir chaque printemps
les Actes qui sont publies.

Et voilä que je viens de parcourir ces demiers jours les Actes de 2008,
bien evidemment, mais aussi ceux de l'annee 1959 que je viens de rece-
voir de la part du secretariat! Et pourquoi ai-je regu les Actes de 1959

Parce que j'etais invite, en fevrier dernier, ici meme ä Porrentruy,
ä l'occasion de la remise du prix de l'AIJ ä la Societe jurassienne
d'Emulation.

Et ä cette occasion, si j'ai bien saisi la demarche, quelques invites ont
regu les Actes de leur annee de naissance.

2009 est done particulierement riche en commemoration puisque
vous n'etes pas sans savoir que Ton fete cette annee les trente ans du
Canton du Jura, les vingt ans de la chute du mur de Berlin et bien sür, vu
que vous m'avez offert les Actes de 1959, les cinquante ans de celui qui
vous parle...

Et voyez-vous, Mesdames et Messieurs, en parcourant les Actes de

1959, je suis tombe sur un hommage consacre ä Alfred Stauffer, ancien
Conseiller d'Etat bemois, mais qui fut aussi President, et c'est bien ce
qui m'interesse, qui fut President de la commission cantonale d'elevage
chevalin durant de nombreuses annees.

Les rapports qu'il signait annuellement sont par ailleurs fort interes-
sants etant donne qu'ils concernaient la periode d'entre-deux-guerres,
une periode cle pour l'elevage chevalin jurassien.

Et si j'evoque l'elevage chevalin jurassien, c'est bien parce que la
Societe jurassienne d'Emulation s'y interesse, eile aussi, dans la mesure
oü eile vient de publier un important ouvrage qui est le fruit d'un long
travail de Pierre-Andre Poncet.
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II s'agit lä d'un livre indispensable ä l'histoire du cheval Franches-
Montagnes et je peux vous dire, pour en avoir lu le manuscrit, qu'il
s'agit non pas d'un livre mais bien d'une bible consacree ä une passion
partagee par de nombreux Jurassiens.

Et si j'ai accepte la proposition que m'a faite Pierre-Andre Poncet
d'en ecrire la preface, c'est parce que le «directeur», comme on l'appel-
le familierement dans le milieu chevalin, est une personne que je cötoie
regulierement depuis son arrivee au Haras national, puisque j'ai ete, en
1986, le premier joumaliste ä lui consacrer une interview pour le plus
petit des grands joumaux regionaux, c'est-a-dire le Franc-Montagnard.

Et vous avez eu raison de publier cet ouvrage sur l'histoire du cheval
Franches-Montagnes. Parce que voyez-vous, Mesdames et Messieurs, il
s'agit d'une longue histoire.

Une histoire si ancienne ou l'eleveur n'a cesse de poser son regard, de
former son ceil, sur le bai ou l'alezan de poulains improbables.

Des siecles qu'il harnache son cheval pour d'interminables travaux,
qu'il marche derriere sa charrue, au rythme de sabots obstines.

Des gestes sans cesse recommences.
Des sabots pares, des crinieres coupees.
Et la tiedeur du vieux cuir qui a trop travaille.
Ce cheval ne serait rien sans tous ces eleveurs.
Arpenteurs de päturages, riches d'un savoir-faire ancestral.
Ces eleveurs qui n'ont cesse de confronter leurs idees

pour faire de leur cheval non seulement un gagne-pain,
mais une raison de vivre, une raison d'etre.
Et puis il y a eu le tracteur, sur ce territoire de grands espaces.
Les chevaux sont retournes aux päturages,
la veille charrue sous la poussiere.
Et l'eleveur perdait alors ses reperes eternels.
Une histoire triste ä pleurer, quand les derniers palonniers servent

ä suspendre des pots de fleurs et les roues cerclees ä faire des barrieres
de jardin.

II a fallu plus d'un siecle pour faconner le cheval Franches-Montagnes.
Quelques annees auraient pu suffire ä le faire tomber dans l'oubli.

Mais aujourd'hui, des hommes et des femmes ont su redonner un sens
ä l'elevage. Un elevage dont les succes n'ont pas efface les savoirs, les

gestes ancestraux, la memoire.
Precisement, la memoire, c'est au travers de vos nombreuses editions

et publications que vous apportez des reponses ä Celles et ceux qui sou-
haitent enrichir leurs connaissances.

C'est, me semble-t-il, une vertu bien essentielle, pour ne pas dire bien
chevaleresque dont les temps modernes ont plus que jamais besoin.

Et le Parlement jurassien vous en felicite.
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ALLOCUTION DE MICHEL HÄNGGI
Secretaire general

II n'y a de reflexion que dans l'humilite, qu'ä l'instant oil Ton assume
sa dette ideologique. J'aimerais dedier la reflexion qui suit ä Albert
Jacquard et ä Joseph Chalverat, ä ces «honnetes hommes» du XXe siede.

Pour paraphraser Andre Gide, je dirai que tout ou presque a dejä ete
dit, mais comme personne n'ecoute jamais... II me parait done utile,
comme le dit Albert Jacquard, d'insister.

Alors que l'Eglise avait declare la guerre ä Galilee et ä sa theorie
heliocentriste, le Pape aurait pris Galilee ä part pour lui dire: Du point
de vue astronomique, vous avez probablement raison; votre theorie
semble assez evidente, mais peu importe. Vous ne devez pas la divulguer,
car vous remettez en cause la divinite du Christ. Quoi! Le Createur
aurait envoye son Fils sur une planete quelconque et non au centre
de l'univers!

II y a quelques annees, un scientifique jurassien avait averti publique-
ment des dangers que representait la mauvaise gestion des cours d'eau
dans notre canton. Son point de vue de specialiste avait ete publie,
relaye par la presse. On l'ecouta poliment, on ne l'entendit en revanche

pas. Ses previsions se realiserent dans les exaetes conditions oü il les
avait annoneees et, ironie du sort, Morepont se retrouva les pieds dans
l'eau...

Deux anecdotes en apparence sans lien qui rappellent pourtant que
l'histoire regorge d'exemples oü l'orgueil, la volonte de domination ou
l'interet personnel ont prevalu sur le bon sens, deux faits en apparence
anodins qui rappellent que l'histoire du monde a bien souvent ete
synonyme d'une histoire de la surdite... Chaque epoque a eu son lot de cris
d'espoir et de cris etouffes. Or chaque fois que nous n'entendons pas,
que nous privons l'humanite d'acceder ä plus de diversite creatrice et in-
tellectuelle, nous lui enlevons une part de son potentiel ä progresser, une
idee que Stendhal avait parfaitement formulee lorsqu'il parlait du mepris

342



affiche ä l'egard des femmes: L'admission des femmes ä l'egalite
parfaite doublerait les forces intellectuelles du genre humain, et ses pro-
babilites de bonheur. Ces deux exemples, pris au hasard dans une liste
sans fin, rappellent enfin et surtout le regne impitoyable de la pensee
analytique et le mepris si souvent affiche de la pensee synthetique. Alors
meme que la science nous montre aujourd'hui que le monde est imprevi-
sible, instable, complexe, nous repondons ä cette complexite par des

reponses simples qui flattent notre besoin d'etre rassures et notre fai-
neantise, notre besoin de confort sans doute aussi. Partout des rheteurs
visionnaires et magiciens nous assurent que la reponse sera economique,
ou qu'elle sera scientifique, ou politique, et nous donnent la recette du
bonheur... La recente crise economique, pour ne prendre qu'un exemple
douloureux, nous a pourtant rappele que le modele ultraliberal avait
atteint ses limites, qu'il etait urgent et necessaire de proposer des
alternatives.

Le role de la culture est justement de montrer que le monde est extensible,

divers, done complexe, qu'il est ä des annees-lumiere des explications

faussement rassurantes et simplistes qu'on nous assene ä longueur
d'annee. Le role des hommes de culture, qu'ils soient chercheurs ou
artistes, done createurs, est de mettre en lumiere cette complexite et
surtout de montrer que cette complexite est saine, salutaire parce qu'elle
cree de l'inattendu, inattendu sans lequel la vie n'aurait aueun sens.
Albert Jacquard illustre merveilleusement bien cette idee avec l'expres-
sion «faire un enfant»: lorsque nous utilisons cette expression, nous
oublions que nous ne sommes capables que de produire spermatozoides
et ovules et que 1'enfant est le resultat de cette interaction. II y a done
entre les parents et les enfants un echelon intermediate, les gametes.
Utiliser cette expression, e'est done reactualiser une heresie scientifique,
mais aussi vehiculer les representations qui vont avec: l'homme maitri-
sant son destin. On nie done cette evidence que l'inattendu est la condition

sine qua non ä la vie, ä la vie heureuse tout au moins.
En ce debut de XXP siecle, le vieux reve de l'homme ayant la maitri-

se totale s'estompe gentiment. C'est la science qui lui donne aujourd'hui
les moyens de redevenir veritablement homme, e'est-a-dire humble: en
s'approchant de la connaissance globale, en touchant ä l'infiniment petit
et ä l'infiniment grand, l'homme a compris que le monde etait infini-
ment extensible. Nous devons nous rejouir de cela, mais aussi et surtout
en prendre note.

S'il est heureux que les createurs et chercheurs creent de la complexite,
s'il est heureux qu'ils tordent le cou ä tous ces illusionnistes faiseurs

de clarte et de simplification qui n'offrent que d'ephemeres bonheurs et
illusions, il s'agit que ces memes createurs et chercheurs soient capables
de denouer les nceuds de societes de plus en plus complexes, qu'ils se

mettent au service d'une societe de plus en plus perdue face aux defis et
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enjeux qui nous attendent, au service tout particulierement des politi-
ciens. On ne peut plus penser la societe de facon monolithique, simpliste
et partisane. La quete du bonheur du genre humain doit etre la limite
ä l'electoralisme. Ainsi que le disait Michael Foot: Les homines de pou-
voir n'ont pas le temps de lire; et les hommes qui ne lisent pas sont im-

propres au pouvoir. Un homme, ä qui l'on demandait devant sa biblio-
theque, s'il avait lit tout ga et qui avait repondu oui, s'entendit repondre:
Et vous comptez vraiment mourir Vous imaginez cet homme au service
des politiciens

C'est pourquoi, comme Jean-Claude Crevoisier et Jean-Jacques
Schumacher, je souhaite que la SJE assume ses responsabilites, qu'elle cree
un Cercle d'etudes «INSTITUTIONS» qui reflechisse au fonctionne-
ment de nos institutions, de notre societe en general, qui debatte
d'ethique, qui se mette veritablement au service de nos institutions et de

notre societe. Un tel Cercle, nourri de toutes les competences dont la
SJE est faite, rappellerait la vocation humaniste et synthetique de la SJE,
ferait converger toutes nos forces intellectuelles vers ce but unique: la
cooperation. Dans une societe qui erige la competition, la selection,
Tindividualisme en vertus cardinales, une telle reflexion me parait
urgente et salutaire. Tout est ä repenser, dit Albert Jacquard. C'est notre
devoir, c'est aussi notre chance.

Une SJE qui mettrait en place un Cercle «Institutions» serait en avan-
ce sur son temps. Un Etat qui donnerait ä ce Cercle une legitimite insti-
tutionnelle, qui en ferait un veritable organe de consultation serait, lui,
tres en avance sur son temps et donnerait le signe clair que le pouvoir
n'est pas un but en soi, qu'il n'est qu'un moyen.

Si la SJE a ete en avance sur son temps, c'est bien par son caractere
interjurassien. La SJE n'a plus ä rappeler sa vocation interjurassienne.
La ligne de conduite de la Societe apparait evidente desormais aux yeux
de tous: eile est globale, unitaire, apolitique. Le reflexe est integre et le
souci de maintenir cette unite culturelle qui nous est si chere a une nou-
velle fois impregne toutes nos actions de l'annee emulative 2008-2009.
Le Conseil d'automne a ainsi ete consacre ä deux projets d'envergure
qui rappelleront cette vocation: la mise en valeur du site de Pierre-
Pertuis, sous l'egide du Cercle d'Archeologie et de Jean-Jacques
Schumacher, et une etroite collaboration avec le Printemps litteraire de

Bienne, impulsion donnee par le Cercle litteraire. Ces deux elans ont
egalement ete penses dans le sens d'une collaboration plus etroite de nos
six Cercles d'etudes entre eux. De lä est nee la Conference des Presidents

de Cercles (la CPC), organisme qui permettra une collaboration
plus reguliere et plus etroite entre les Cercles.

Aboutissement de tant d'efforts, la SJE a eu le privilege de recevoir,
au cours de l'annee emulative, le Prix AIJ. Nous sommes heureux que
ce prix n'ait pas ete attribue pour un projet particulier, pour une action
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significative, qu'il reconnaisse l'ensemble du travail de la Societe, sa
contribution majeure et constante dans la mise en valeur du patrimoine
et son soutien ä la creation dans l'aire du Jura historique. L'obtention
dudit Prix nous encourage assurement ä poursuivre sur cette voie.

Parallelement la Societe a maintenu une riche activite editoriale grace
ä notre dynamique et tres competente Commission des Editions, a continue

de developper son Dictionnaire sur internet (DIJU) - les deux pro-
jets feront l'objet d'un commentaire par leurs responsables respectifs
tout ä l'heure -, a poursuivi son tour de Suisse des Sections et des
Cercles. Cette täche a ete tout particulierement assumee par notre vice-
presidente Marcelle Roulet, responsable du lien entre le CD et les diffe-
rents organismes de la SJE au sein d'un CD repense sur le modele de
dicastere (portefeuille). La reflexion en cours permettra assurement une
meilleure lisibilite des roles respectifs et une communication moins
diffuse. II est ainsi d'ores et dejä acquis que Chantal Garbani et Marie-
Isabelle Cattin seront responsables du site internet.

Le site internet justement qui ne cesse de se developper et qui s'enri-
chira vers la fin de l'annee d'une nouvelle rubrique, les «Jurassiens
d'ailleurs», une reflexion evolutive de longue haleine qui vise ä reperto-
rier les Jurassiens etablis ä l'etranger et ä mettre en lumiere leurs activi-
tes artisanales, artistiques. Un tel site offrira de nouvelles possibilites, et
«Jura-Okinawa» en a ete l'illustration la plus convaincante. Le projet
«Jura-Okinawa» a revele le travail du photographe hispano-jurassien
Daniel Lopez, etabli sur l'archipel d'Okinawa au Japon, et de six artistes
japonais. Cet elan, projection, publication, exposition, happening photo-
graphique, a ete suivi par pres de deux mille personnes et se poursuivra
en 2010 puisque d'autres artistes de l'archipel viendront presenter leur
travail, en attendant que des artistes jurassiens se rendent ä leur tour au
Japon pour montrer leurs travaux. «Jura-Okinawa» a permis en outre ä

la SJE d'etablir un contact privilegie avec la Galerie du Sauvage ä

Porrentruy et de reaffirmer son soutien ä la Photographie.
Si chacun des projets evoques devra naturellement etre poursuivi,

consolide, je ne souhaite pas envisager trop nettement l'avenir de la SJE.

L'equipe actuelle a mis toute son energie ä mener ä terme la plupart des

projets en cours, afin que le nouveau Secretaire general puisse faire de

son mandat le lieu d'une reflexion portee sur l'avenir. La Societe appar-
tiendra ä ceux qui oeuvrent pour eile. En ce sens, j'espere de tout cceur
que mon successeur portera sur la Societe un regard neuf, dynamique,
audacieux, qu'il parviendra ä imposer ses illusions particulieres, qu'il ne
cessera de nous surprendre. Merci de votre attention.
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B) COMMISSION DES ACTES

Martin CHOFFAT

Responsable

J'eprouve cette annee encore une grande satisfaction ä vous presenter
brievement le travail de la Commission des Actes, et surtout le resultat
obtenu: un beau volume 2008, au contenu eclectique et riche.

Si vous avez dejä eu le temps de le parcourir ou de le lire, vous aurez
peut-etre constate qu'il a repris son poids des annees anterieures ä 2008,
malgre nos bonnes resolutions d'en reduire le nombre de pages, pour en
rendre la lecture plus facile, plus agreable, plus attractive...

Certains anniversaires marquant l'actualite ou evenements incontour-
nables se sont imposes d'eux-memes (annee Blarer, anniversaire de la
naissance de Rossel, Kaleidoschoral) et ont inevitablement accru le
nombre de pages initialement prevu.

En outre, la partie «Vie de la Societe», peut-etre dans le souci de
donner un reflet le plus precis possible de l'activite des Cercles, des

Sections, de la Commission des Editions et du Comite directeur, a pris
egalement de Tampleur.

Cela dit, notre volonte de diminuer le volume d'environ 20% reste in-
tacte, sans etre un but ä atteindre ä tout prix: seuls comptent pour nous
la qualite, l'originalite et la richesse des articles qui font des Actes une
importante publication annuelle de la vie culturelle jurassienne au sens
large du terme.

L'edition 2008 est une demonstration parfaite de la diversite que la
Societe jurassienne d'Emulation entend bien defendre et illustrer.

Vous y trouverez d'abord six sujets scientifiques, allant de l'impor-
tance de biodiversite pour un developpement durable au role des lifters
dans les systemes de propulsion, en passant par l'observation du hibou
dans le Jura et du vautour moine en Suisse, l'actualisation des connais-
sances de la flore du Montoz, l'utilisation de l'internet dans la recherche
astronomique et revolution du diabete dans le monde, en Suisse et dans
le Jura liee ä nos modes de vie.

La rubrique historique, quant ä eile, aborde sept themes: les frais
occasionnes par la reception du prince-eveque Jacques Christophe
Blarer de Wartensee par la ville de Porrentruy en 1575, une enquete sur
la situation materielle et religieuse dans le canton de Saignelegier en
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1804, un panorama du parcours et des ceuvres de Virgile Rossel, la
premiere partie de la bibliographie d'Auguste Quiquerez, des investigations
archeologiques au sujet du chateau de Miecourt, la decouverte recente
d'une canalisation d'eau potable ä Porrentruy datant du XVIIP siecle et
la trajectoire insolite d'un medecin jurassien dans l'armee ottomane au
XIXe siecle.

Dans la partie Lettres et Arts, vous decouvrirez entre autres la
chronique litteraire qui presente une douzaine d'oeuvres d'ecrivains
jurassiens, une lettre inedite de Jean Cuttat, une vingtaine de poemes
d'un ancien responsable des Actes, un bilan et des perspectives d'avenir
du chant choral en Suisse romande et les discours prononces ä l'occa-
sion de la remise du Prix Lechot-Legobbe 2007.

Enfin, dans la Vie de la Societe, vous pourrez decouvrir le bilan des
activites de l'annee ecoulee deployees par le Comite directeur, les
Cercles, les Sections et la Commission des Editions...

Je n'entre pas dans les details de chaque article et je vous laisse en
apprecier toute la saveur ä votre bon gre.

Je ne vous cacherai pas cependant ä quel point je trouve que Particle
de Jacques Blondel sur la biodiversite est d'actualite et de quelle manie-
re pertinente il nous met, nous autres humains, en face de nos responsa-
bilites dans la protection de notre environnement et de nos divers
milieux naturels. L'HOMME d'aujourd'hui, comme celui d'hier s'en est
plus ou moins bien acquitte, a des devoirs ä l'egard des generations
futures: feindre de ne pas les reconnaitre, les ignorer, ou pire encore les
contester, releve du mepris pour notre terre et ses richesses qui nous font
vivre. II appartient done ä chacun d'entre nous d'en prendre pleinement
conscience et de nous comporter en consequence.

Mesdames et Messieurs, je vous souhaite de partager, ä la lecture des

Actes 2008, le meme plaisir et la meme passion qui ont anime notre
Commission dans leur preparation, et je redis mes chaleureux remercie-
ments, d'abord ä mes trois collegues, Philippe Wicht, Jo Chalverat et
Damien Bregnard, pour leur incontestable interet et leur parfaite maitrise
des sujets que nous retenons, pour leur fraicheur d'esprit, leur force de
travail et leur sagesse, enfin leur bonne humeur et leur amitie, ensuite ä

toutes Celles et tous ceux qui ont contribue, de pres ou de loin, ä cette
belle realisation.

Je vous remercie de votre attention et vous dis dejä «ä l'annee
prochaine ».

347



C) COMMISSION DES EDITIONS

Voici done le bilan de la Commission des Editions. Non plus la nou-
velle Commission puisque notre trio a pris les renes depuis plus d'une
annee et demie maintenant. Notre activite nous demande un certain
investissement: nous nous reunissons une fois par mois sans compter le

temps passe en dehors des seances. Mais tout ce travail d'edition et
particulierement chaque sortie d'un nouveau livre sont pour nous une
source de plaisir et de grande satisfaction.

En novembre est paru Beton et vapeurs d'eau, dans la collection
«Le Champ des signes». Cette collaboration reunit photographies prises
en Chine par Gerard Lüthi et textes poetiques de Pascal Rebetez. Pour
l'occasion, nous avons eu la chance de pouvoir coupler le livre avec une
exposition au Musee jurassien des Arts ä Moutier.

En fevrier est arrive au galop Le Cheval des Franches-Montagues ä

travers l'histoire, de Pierre-Andre Poncet, directeur du Haras national.
Cette veritable somme d'erudition a rencontre un franc succes, et cela
des le lancement du livre organise ä Avenches durant la journee federale
d'approbation des etalons. Cette collaboration entre la Societe jurassien-
ne d'Emulation et le Haras national a ete une reussite pour les deux
institutions.

Dans quelques jours paraitront Les 9 couronnes, de Didier Müller,
professeur de mathematiques. Ce roman policier dont Taction se passe
dans le Jura est en fait un veritable cours sur Tart de dechiffrer les codes
secrets. Ce livre tres attendu par les passionnes sera pour nous l'occasion

d'ameliorer notre champ de diffusion puisqu'il sera disponible non
seulement dans de nombreuses librairies en Suisse mais egalement en
France et via le site internet de l'Emulation (comme tous les autres
livres d'ailleurs).

Par la suite viendront dans la collection «L'oeil et la memoire» les
Observations medico-chirurgicales extraites du Journal de pratique
de Nicolas Godin (1727-1805), Chirurgien des quatre derniers princes-
eveques de Bäle ä Porrentruy, dont la sortie est prevue pour cette annee
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encore. Damien Bregnard s'est occupe de la partie historique, Jean-Pierre

Gigon et Bernard Chapuis de la transcription.
Une autre grande source historique sera Offerte au public avec le

Journal de Jean et Virgile Rossel. Cet ouvrage, ä l'origine sous forme
de cahiers manuscrits, couvre les differentes parties de la vie de Virgile
Rossel et a ete remis en valeur par Antoine Glänzer et Francois
Noirjean. La preface sera redigee par Joseph Voyame.

Pour 2010, quatre projets sont dejä plus ou moins avances et annonces:
Un bei ouvrage sur 1'immigration des Italiens dans notre region au

XXe siecle. II reunira les textes de Michel Hänggi et les portraits
photographies de Geraud Siegenthaler. Ce livre imagine depuis un moment
maintenant est au depart le resultat d'un travail de memoire orale qui se

profile davantage comme une evocation litteraire au gre des anecdotes,
des recits et des portraits de ces hommes et ces femmes.

La memoire orale sera egalement ä l'honneur avec la publication
du travail de Laurence Marti en collaboration avec Memoires d'Ici ä

Saint-Imier. L'auteur (re)mettra en lumiere les differentes habitudes
alimentaires au debut du siecle dans le Jura historique.

Un nouveau volume de «L'Art en oeuvre» nous promenera sur les
chemins de la balade de Seprais.

Enfin, trois volumes de la collection «Le Champ des signes»
devraient voir le jour. Iis seront le resultat d'un grand projet de collaboration

culturelle entre artistes jurassiens et wallons mene par Yves Hänggi-

Au sein de la Commission des Editions, nous essayons de respecter
au mieux les buts que 1'Emulation a toujours poursuivis. Ainsi, parmi
les nombreuses demandes et projets que nous recevons, nous cherchons
non seulement la diversite mais c'est avant tout la qualite qui nous inte-
resse. Qualite du contenu d'abord. Pour la qualite de la forme, nous
avons la chance d'avoir des membres soucieux, une bonne cohesion et
des idees

Nous cherchons aussi ä mettre un accent particulier sur la diffusion
et done sur le travail apres la sortie du livre. Les ouvrages de la Societe
jurassienne d'Emulation meritent d'etre lus bien au-delä du Jura
historique.

Enfin, il faut mentionner les nombreux echos positifs que nous avons
regus des auteurs, de la presse (de nombreux journaux et magazines de
toute la Suisse ont relaye notre activite), des gens rencontres et des lec-
teurs. Nous cherchons avant tout ä donner une belle image de la societe
et les resultats obtenus jusqu'ä aujourd'hui nous encouragent pour la
suite. A la sortie de Beton et vapeurs d'eau, on pouvait ainsi trouver
ce commentaire dans la Tribüne de Geneve du 14 decembre dernier:
«La typographic [de ce livre] se veut particulierement inventive. On
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comprend mieux que l'ouvrage soit edite par la Societe jurassienne
d'Emulation.»

ALLOCUTION DE M. JEAN-RENE MOESCHLER
President de la Section « Culture » du Conseil du Jura bernois

C'est avec un grand honneur et plaisir que je monte ä votre tribune, ä

la demande de M. Schumacher, empeche, pour vous adresser ces quelques

mots. Ainsi, je vous apporte les salutations du Conseil du Jura
bemois en general, et de sa section «Culture» en particulier. Je ne
m'etendrai pas sur nos activites, celles-ci ayant ete exposees par le sus-
nomme lors de l'assemblee generale 2008, ä Bale. Seul point veritable-
ment nouveau et d'importance: le soutien du Conseil au CREA: Centre
de recherches et d'expression des arts de la scene, projet eminemment
inteijurassien. En effet, une majorite s'est prononcee en faveur de ce

projet d'accueil, de creation, de formation et de residence pour les arts
de la scene. Nous proposons une etude complementaire pour partager le
CREA sur deux sites salle de spectacle et lieu de creation), en redimen-
sionner 1'ambition et done ses implications financieres.

Etre artiste dans une structure politique, en charge de l'exercice de la
seule competence culturelle (decisionnelle, strategique et financiere),
done faire en groupe, toute tendance politique confondue, ce qu'un fonc-
tionnaire peut faire tout seul tient de la gageure. Mais la pratique montre
que cela est necessaire! Dans ce grand canton alemanique, entre 1'application

des regies administratives strides, garde-fous des services juri-
diques et financiers, et la volonte d'ancrer le soutien ä la culture, creation

ou diffusion, il y a des options d'ouverture qui ne peuvent etre
adoptees que par le politique. Ceci est une decouverte, et une application
rassurante du Statut particulier attribue au Jura bemois. (Meme si, je vous
le concederai en aparte, il y a une once de methode Coue dans mon pro-
pos). Mais c'est tres insuffisant, evidemment, et le « plus » du statu quo
n'y suffira pas!

A tout instant, les apparatchiks maintiennent l'orthodoxie cantonale,
reprennent de vieilles idees; eux les croient nouvelles, parce qu'ils se
sont reveilles en sursaut ou parce qu'ils ont ete nommes ä de hauts
postes pour avoir servi l'Etat ä l'echelon subalterne. Les progres de la

pensee et de la situation culturelle contemporaine ne les ont pas atteints.
Car la fonction premiere de 1'apparatchik, et nul n'est besoin d'etre
specialiste de Pouchkine pour le saisir, c'est la conservation, l'entretien
jaloux et opiniätre de l'appareil.

Ces quelques considerations pour dire l'importance de 1'emulation
culturelle, au sens oü eile respecte le role primordial de la creation,
par-lä des createurs. Votre societe, que dis-je, notre societe, a la noble
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et belle täche de mettre les passeurs de savoir et la societe civile en
relation; de poursuivre sans reläche l'exploration des richesses de notre
patrimoine jurassien et de les mettre en valeurs.

La creation ne doit pas se preoccuper des passages, eile fait oeuvre,
eile fait l'art. Elle extrait la forme du magma et les signes, terreau de la
pensee contemporaine et du langage de la communication, en decoulent.
Les formes qui interviennent dans le domaine de l'art acquierent une
valeur nouvelle et engendrent des systemes completement inedits. Nous
avons de la peine ä supporter que ces inedits puissent conserver leur
qualite etrangere et nous chercherons toujours ä imposer aux formes un
autre sens qu'elle-meme. Confondant ainsi la notion de forme avec celle
d'image, qui implique la representation d'un objet, et surtout avec celle
du signe.

Prenons garde de ne jamais separer courbe et activite et de considerer
cette derniere ä part. L'oeuvre d'art n'existe qu'en tant que forme. En
d'autres termes, l'oeuvre n'est pas la trace ou la courbe de l'art en tant
qu'activite, eile est l'art meme; eile ne le designe pas, eile l'engendre.
Pour exister, il faut que l'oeuvre se separe et renonce ä la pensee, qu'elle
entre dans l'etendue, il faut que la forme mesure et qualifie l'espace.
C'est dans cette exteriorite que resident ses principes internes.

Un des grands courants actuels consiste, dans la Strategie culturelle
bernoise en particulier, ä intensifier les rapports entre 1'education, la
culture et la creation. Beau et noble principe, mais attention au danger: lä
oü l'ecole doit conduire ä la culture, on risque une confusion: on attend
du createur devenu pedagogue, parce qu'engage dans les cursus sco-
laires, une culture conforme, legitimee, reconnue, lä oü l'artiste veritable
ne peut apporter que remise en question permanente et inconfort - du
moins s'il ne veut pas devenir, lui aussi, un petit profiteur de la culture
engrangee.

Notre societe, la SJE, doit done se preoccuper avant tout du danger de

confusion, tout devient communication, consommation, la culture va ä

sa perte si eile n'est continuellement remise en question: Merci, Chers
emulateurs jurassiens, de vous en preoccuper.
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D) CERCLES

CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

Charles FELIX

President

Le Comite du Cercle s'est reuni les 27 fevrier et 20 octobre 2008 pour
preparer la 12e assemblee generale, organiser les conferences, traiter les
dossiers en cours (voyage du Conseil 2009; projet «Pierre-Pertuis»,
collaboration avec le Cercle d'etudes scientifiques, et mettre ä jour
le site internet.

La 12e assemblee generale s'est tenue le 29 novembre 2008 au Centre
professionnel En Doziere ä Delemont. Apres avoir salue et souhaite la
bienvenue ä la trentaine de participants, le President du Cercle passe ä

l'ordre du jour. Au cours de la partie administrative, le soussigne evoque
le probleme de sa succession ainsi que Celles de Paul Jolissaint et Aldo
Dalla Piazza; en effet ces trois membres du Comite arriveront, selon les
Statuts, au terme de leur mandat en automne 2009 (douze annees de

fonction). Un appel est lance aux personnes presentes pour qu'elles fas-
sent acte de candidature aupres du Comite. Pour le reste, tous les points
de l'ordre du jour sont acceptes.

II est alors precede ä 1'attribution du Prix du Cercle de mathe-
matiques et de physique 2008, remis ä Mlles Fabienne Roth et Noemie
Petignat et M. Yann Voumard, de la Haute Ecole ARC Ingenierie
site de Saint-Imier. Les trois laureats presentent en detail le satellite
«Swisscube» (10 cm de cote, 1 kg) qu'ils ont concu avec l'aide de leur
professeur Philippe Etique, de l'EPFL, de l'Universite de Neuchätel et
d'autres HES de Suisse. La mission scientifique de ce satellite sera de

photographier l'airglow, une couche de 1'atmosphere ä environ cent
kilometres d'altitude. Le lancement de la fusee porteuse indienne est

prevu en mars 2009. L'expose captivant suscite l'interet passionne de
l'auditoire.

Le President felicite ensuite les laureats du «Probleme CMP 2007»
dont l'enonce etait: Trouver le plus petit nombre, d'une petite vingtaine
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de chiffres, qui double lorsqu'on deplace son chiffre des unites de la
derniere ä la premiere position.

La reponse est le nombre 105236157894736842. Ces laureats, au
nombre de sept, ont tous trouve la reponse correcte; ils sont felicites et

recompenses. Remarque: pour repondre ä la question il suffit de... mai-
triser le livret de 2! II est temps de presenter le « Probleme CMP
2008 »: «Les Routiers du desert ». En voici l'enonce:

Un camion a un reservoir qui peut contenir quarante litres d'essence.
On remplit le reservoir ä partir de füts de deux cents litres Stockes dans
un depot. Le vehicule ne peut emmener qu 'un seul füt. Sachant qu 'il
consomme vingt-cinq litres pour cent kilometres, quelle distance peut-il
parcourir avant de tomber en panne d'essence

II va de soi que la reponse depend du nombre total de füts Stockes au
depot.

Repondre pour les cas: 1. II y a unfüt au depot. 2. II y a deux füts au
depot. 3. II y a trois füts au depot.

N.B. Pour departager les candidats « ex aequo », resoudre le cas: il y
a quatre füts au depot.

Chacun(e) - amateur(trice), professionnel(le) ou curieux(se) - est
invite(e) ä trouver les reponses aux questions posees et ä les transmettre
au President (ou encore par courriel ä l'adresse info@sje.ch).

L'apres-midi se termine par la conference de M. Henri Camal, profes-
seur honoraire de l'Universite de Berne, intitulee « Paradoxes en calcul
des probabilites ». Le Conferencier nous presente avec brio quelques
paradoxes empruntes aux jeux televises, aux systemes electoraux et au
classement en patinage artistique.

A Tissue de l'assemblee, les participants ont echange un moment de
convivialite autour d'un aperitif offert par le Cercle. Le President remer-
cie encore une fois Henri Carnal, les laureates et le laureat du «Prix
CMP 2008» et tous les participants ä cette reunion fort reussie.

Autres activites
- Participation ä la Conference des Presidents des Cercles:

- Projets: 2009 : Lectures publiques
- 2010 : « Pierre-Pertuis »

- Collaboration avec le Cercle d'etudes scientifiques pour l'organi-
sation de l'assemblee du 6 decembre 2008 consacree aux nanotechnolo-
gies.

- Mise sur pied du « Voyage du Conseil, Ascension 2009 »

- Le 29 janvier 2009, le soussigne a donne une conference aux
membres de la Section de Bienne.
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CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Genevieve MERY

Presiderite

7 juin 2008: Excursion naturaliste autour de la Vallee du Gland (F).
Une visite guidee par Jean-Claude Bouvier a permis ä une dizaine de

personnes d'approfondir leurs connaissances de la geomorphologie et
des eaux souterraines dans la region franco-suisse (Combe de Vaux,
Doue, Creuse, Chamesol, Roche Jella, Reclere, Vaufray, Soulce-Cer-
nay). Cette journee permettait aussi de prendre connaissance d'un projet
de Centre d'activites au Moulin de la Doubs (bätiments renoves et quin-
ze hectares en possession du SIVU, ä seize kilometres de la frontiere),
axe sur le patrimoine naturel et historique de la region.

27, 28 et 29 septembre 2008: stand ä la Fete de la Nature ä Selon-
court (F). Forte du succes de ses expositions sur les champignons depuis
trente ans, la Societe d'histoire naturelle du Pays de Montbeliard, par
son President, Georges Contejean, organise depuis 2007 une Fete de la
Nature ä Seloncourt. Ayant de bons contacts avec la Suisse, la societe
francaise a decide d'inviter plusieurs associations de protection de la
nature qui se sont regroupees autour du Musee jurassien des sciences
naturelles (MJSN). Ainsi un stand a presente le CES en compagnie du
MJSN, du Jardin botanique de Porrentruy, de la Societe des Sciences
Naturelles du Pays de Porrentruy et de la Fondation des Marais de Dam-
phreux. Presentation orchestree par Joseph Chalverat, conservateur du
MJSN, de nombreux panneaux, des presentations d'etudes scientifiques
sur le karst franco-suisse, du materiel d'information et une exposition de
dessins animaliers ont pu rejouir les quelque mille quatre cents visiteurs.

8 novembre 2008: Visite du Mycorama ä Cernier. Emmenee par
M. Arnaud Baumann (etudiant), la douzaine de personnes presentes a

ete guidee ä travers les trois etages du seul musee de la planete consacre
aux champignons! Tout en haut du bätiment dont 1'architecture res-
semble, en coupe, ä un coprin en train de sortir de terre, nous avons de-
couvert la diversite de ce regne ä part et sa biologie, dont le potentiel
symbiotique (lichens, arbres et orchidees). A l'etage en dessous, le role
des champignons dans la societe etait decrit via leurs proprietes halluci-
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nogenes, medicinales et alimentaires, puis leur ecologie (habitats des es-
peces) etait suggeree par des biotopes reconstitues. Enfin, au rez-de-
chaussee, la culture des champignons, leur importance gastronomique,
economique et sociale.

6 decembre 2008: Assemblee generale et colloque au College de
Delemont. Suite ä 1'assemblee generale, une bonne quarantaine de per-
sonnes sont venues assister au colloque scientifique, consacre cette an-
nee aux nanotechnologies, en collaboration avec le Cercle de mathema-
tiques et de physique. Deux specialistes de la plateforme Nanopublic de

l'EPFL ont defini le sujet, presente des exemples, l'etat des connais-
sances et brosse un tableau des risques et attentes. Le Professeur Heinrich
Hofmann, physicien et directeur de la section Science et Genie des ma-
teriaux de l'EPFL, a developpe le volet « nanosciences et nanotechnologies,

panorama et exemples d'applications ». De son cote, Alain
Kaufmann, sociologue des sciences et biologiste, directeur de l'interface
Sciences-Societe de l'Universite de Lausanne et responsable de la
plateforme Nanopublic a presente les « enjeux ethiques et sociaux des

nanotechnologies ». Deux conferences tres instructives et un debat nourri,
beaucoup apprecie des participants. En principe, les Annates reprennent
le contenu des conferences du colloque. Une collation de la Saint-
Nicolas a permis de poursuivre d'interessantes discussions et de creer ou
raviver des liens.

12 decembre 2008: Conference au MJSN1 ä Porrentruy. Proposee en
collaboration avec le MJSN et la SSNPP2, la conference de Jerome Gre-
maud « La Gruyere-Bamako: ä velo en suivant les migrateurs » retra-
cait en dessins huit mois de periple cycliste de la Gruyere, en Suisse,
jusqu'au long du fleuve Niger, au Mali, et retour. L'orateur fit revivre
l'histoire de la rencontre de la bergeronnette printaniere et du crocodile,
du guignette dans les mangroves et des hirondelles au-dessus du fleuve
Casamance. Une soiree bien enrichissante, accompagnee d'une exposition

(organisee conjointement avec La Salamandre3) basee sur les tres
belles aquarelles du Conferencier.

30 janvier 2009: Conference au MJSN ä Porrentruy. La conference
sur les moustiques en general et le moustique tigre en particulier de
Eleonora Flacio, biologiste et responsable du suivi de l'arrivee du moustique

tigre en Suisse, a informe plus de trente-cinq personnes sur leur
classification, le cycle vital, la biologie et les habitats, leur role de vec-
teurs de maladies dans le monde (malaria, fievre jaune, Chikungunya),
les especes connues en Suisse (environnement rural et urbanise) et les
risques pour l'homme. La conferenciere a ensuite dresse un historique
de l'arrivee du moustique tigre au Tessin et de la surveillance faite entre
2000 et 2008 et a donne des indications sur les moyens de le combattre
(actions de l'Etat et des citoyens).
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20 mars 2009: Conference au MJSN ä Porrentruy. Organisee en
collaboration avec la Societe des sciences naturelles du Pays de Porrentruy
(SSNPP), la presentation de Christian Hebeisen, biologiste, Dr es sciences,

a aborde divers aspects de la biologie du sanglier et de sa gestion.
Ses effectifs s'accroissent partout en Europe de l'ouest et en Suisse. Les
gestionnaires de la faune et les politiciens, qui doivent faire face ä une
augmentation des degäts, se trouvent devant une equation difficile: ga-
rantir la survie de l'espece et sa chasse, tout en limitant les degäts. Com-
me souvent, c'est ä l'homme de definir quelle place il veut faire ä cet
animal sauvage et dans quelle mesure il est pret ä utiliser les connais-
sances actuelles pour mettre en place une gestion qui reponde aux
besoins lies ä une cohabitation sereine. Cinquante-quatre personnes ont
suivi avec attention cette seance riche en informations nouvelles et en
decouvertes inedites, meme pour les chasseurs.

3 avril 2009: Conference au MJSN ä Porrentruy. La conference
de Jean-Pierre Sorg, ingenieur forestier, Dr es sciences et enseignant ä

l'EPFZ (Institut des ecosystemes terrestres) nous a transportes avec bon-
heur parmi les forets de noyers du Kyrgyzstan, oil la gestion des forets
s'appuie sur le savoir local. Ces dernieres ne representent que 3 ä 4 %
d'un territoire situe en majeure partie au-dessus de mille metres. Dans le
centre sud du pays s'etend un massif d'environ quarante mille hectares
de forets de noyers et de fruitiers. II s'agit d'une zone montagneuse et
ces forets contribuent ä la stabilisation des sols. La diversite des especes
herbacees et ligneuses est elevee (six mille especes pour la seule region
etudiee contre trois mille pour toute la Suisse) et attire 1'attention des
milieux de la conservation. Le plus important reside toutefois dans le
role socio-economique de ces forets, qui appartiennent ä l'Etat, bien
qu'il soit en discussion de transferer certains droits d'usage ä la population

locale. L'interface entre l'homme et la foret est multiforme et les in-
terets des acteurs principaux sont, dans une grande mesure, antagonistes.
D'importantes questions se posent quant ä la gestion de ce milieu
unique, qu'un projet de l'EPFZ de recherche en sylviculture etudie actuelle-
ment. Pres de trente personnes se sont deplacees pour enrichir leurs
connaissances sur une socio-ecologie unique autant que remarquable.

Avril 2009: Annales de sciences naturelles en Pays jurassien. Extrai-
tes des Actes 2008 de la Societe jurassienne d'Emulation, les Annales
2008 sont sorties de presse: nonante-trois pages composees d'un avant-
propos de Jean-Pierre Egger, membre actif du Comite du Cercle d'etudes

scientifiques, rappelant l'importance du developpement durable, les
champs explores et ä explorer dont les resultats trouveront bonne place
dans cette publication, suivi de six articles dont le contenu de 1'excellent
expose du professeur Blondel sur le role de la biodiversite. Les articles
suivants, tout aussi interessants, concernent le hibou des marais et le
vautour moine (Michel Juillard), la flore du Montoz (Philippe et Laurent
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Juillerat), les observations astronomiques (Michel Ory), le diabete
(Robert Uebersax) et les lifters, systemes de propulsion (Donovan Koch)

1MJSN Musee Jurassien des Sciences Naturelles
2Societe des sciences naturelles du Pays de Porrentruy
3 La revue des cuneux de nature, excellente publication naturaliste suisse paraissant tous les

deux mois

CERCLE LITTERAIRE

Marianne FINAZZI

Presidente ad interim

Toujours soucieux de promouvoir la litterature dans les lieux les plus
divers, le Cercle litteraire a, en 2008, multiplie ses activites. Catherine
Oppliger, Dominique Suisse, Corinne Liengme, Eric Sandmeier, Arnaud
Bedat et Marianne Finazzi sont membres du Comite. Isabelle Wäber a

manifeste son envie d'etre admise au sein du Comite. Apres avoir
participe ä plusieurs seances, sa candidature sera proposee ä la prochai-
ne assemblee generale.

• Lors de la Semaine de la Francophonie 2008, et dans le cadre de

l'exposition consacree ä Auguste Viatte, le Cercle litteraire a propose
une lecture de textes d'auteurs francophones, par des eleves d'une classe
de theatre du Lycee cantonal de Porrentruy.

• Le Cercle litteraire, en collaboration avec les Kulturtäter, la Biblio-
theque de la Ville de Bienne, le Theatre du Carre Noir, le Musee Neu-
haus, le Musee Schwab, la Librairie Lüthy, la Librairie Reperes et le
Theatre 3, a participe au premier «Printemps litteraire biennois» qui
s'est tenu du 19 au 25 mai 2008. Des lectures gratuites etaient proposees
dans differents lieux de la ville. Des lectrices et lecteurs professionnels
ont fait decouvrir ou redecouvrir au public des auteurs biennois, juras-
siens ou venus d'ailleurs. Le succes remporte par cette manifestation a

largement depasse les attentes des organisateurs. Une deuxieme edition
est prevue en 2009.

• Le 20 juin 2008, Marianne Finazzi a lu et raconte des histoires
destinees ä des personnes ägees et ä des enfants ä l'Hopital Saint-Joseph
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de Saignelegier. Le 21 juin, ä La Neuveville, au Theatre de la Tour de

Rive, eile a lu, ä l'occasion de ses quatre-vingts ans, des textes de
M. Andre Imer, membre de la Societe jurassienne d'Emulation.

• En 2008, la Commune de Tramelan a rendu hommage ä Virgile
Rossel, enfant du village. Diverses manifestations, conferences et
lectures etaient proposees tout au long de l'annee. Le 14 septembre, ä

1'Auditorium du Centre interregional de perfectionnement (CIP), sous l'egi-
de de la Mediatheque du CIP et du Cercle litteraire, Antoine Le Roy et
Marianne Finazzi ont donne lecture, avec Christophe Dufaux ä l'accor-
deon, de textes ecrits par Virgile Rossel. Lors des differentes manifestations,

le patriotisme de cet homme de loi a ete largement evoque. On a

presque oublie qu'il etait poete et ecrivain, qu'il avait de 1'humour aussi
et le sens de la derision. II le prouve dans ces trois nouvelles, « Une chute

», «Rigolo » et « Bertholet et Barthoulot ».
• Le 25 avril, Isabelle Wäber a donne, ä l'ecole des Pres-Walker ä

Bienne, lecture d'un texte de Franz Hohler « Dr Parking ».
• Dans le but de developper les collaborations entre les Cercles de la

Societe jurassienne d'Emulation, le Comite directeur a organise plu-
sieurs rencontres reunissant les presidents. Le Cercle litteraire a propose
un projet «soirees lectures ä themes». Cette proposition a ete bien
accueillie et des collaborations avec d'autres Cercles et Sections de la
SJE sont envisagees. L'elaboration du projet suit son cours. Les lectrices
et lecteur pressentis, Martine Corbat, Isabelle Wäber, Marianne Finazzi
et Alexandre Voisard, se rencontreront une premiere fois ä Delemont
afin d'elaborer un programme.

• Le 23 octobre 2008, la Section de Bäle de la Societe jurassienne
d'Emulation a invite Marianne Finazzi ä une rencontre lecture au
Restaurant Löwenzom. Elle a lu des textes de Guy de Maupassant,
Claudine Houriet, Henri Gougaud et Alexandre Voisard. Le Cercle
litteraire a l'intention de proposer des rencontres de ce genre ä d'autres
Sections et Cercles de la Societe jurassienne d'Emulation.

• Une fois par mois, le Cercle litteraire propose, ä l'Höpital de

Porrentruy, des lectures destinees ä des personnes ägees.
• Une collaboration reunissant plusieurs Cercles de la Societe

jurassienne d'Emulation, autour du site de Pierre-Pertuis et Tavannes, se met
en place et devrait voir sa realisation en 2010. Le Cercle litteraire parti -
cipera ä ce projet en proposant des lectures de textes ayant un lien avec
l'histoire de cette region.

Plus que jamais, le Cercle litteraire a l'intention de developper des
liens et des rencontres entre ecrivains, lecteurs, comediens, etudiants,
enfants, enseignants, joumalistes, critiques, passionnes de litterature,
autour de lectures. Les animations dans les ecoles restent un projet ä

1'ordre du jour.
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CERCLE DE PATOIS

Jean-Marie MOINE

President

18 octobre 2008, Hostellerie des Remparts ä Delle. Un instant de
silence est observe en memoire de Monsieur Louis Mure. Pour donner
une suite favorable ä la demande de Frequence Jura au sujet de la dyna-
misation du patois ä la radio, Henry Tournier propose d'inviter M. Pierre
Steulet ä notre prochaine seance du Voiy'in, ä Rossemaison.

Nous chantons ensuite Les Vepres d'lai Courtine, ecrites par
Danielle Miserez et mises en musique par J.-M. Moine, avec l'aide
d'Abner Sanglard.

Chacun lit et traduit ensuite un fragment di Prätche que le chanoine
(Euvray a fait lors de la Fete cantonale des Patoisants ä Alle.

Vient ensuite la lecture attentive des magnifiques prieres ecrites par
les deux enfants Baptiste Lievre et Bastien Müller qui suivent des cours
de patois ä Fontenais.

Gabriel Mougey nous fait ensuite une analyse detaillee d'expressions
patoises et de mots patois qu'il a tires du Parier de Charles Roussey.
(patois de Bournois).

II est midi lorsque la seance prend fin, apres que J.-M. Moine eut
remercie chacune et chacun du beau travail accompli.

Francois Busser fait lai prayiere d'vaint lai nonne.
En fin de repas, Valerie Bron et Frangois Busser nous amusent avec le

texte qu'ils ont compose: Nos sons dains lai miedge!
6 decembre 2008, Restaurant Chez Arlette ä Rossemaison. Simone

Maillard adresse un gentil compliment ä Rene Pierre qui vient de feter
ses quatre-vingt-cinq ans. Danielle Miserez ayant manifeste le desir
qu'on parle du probleme de la dynamisation du patois ä la radio, avant
l'arrivee de M. Pierre Steulet, j'ouvre immediatement la discussion.

La majorite des participants pense que l'idee emise par Danielle
Miserez et par Gerard Crevoisier est bonne. II s'agirait de constituer un
groupe de quatre ou cinq personnes qui seraient responsables de preparer

des emissions de telle sorte que de nombreux patoisants de toutes les
regions du Jura et meme de la France voisine s'investissent et y partici-
pent. On va meme jusqu'ä proposer que les tres jeunes enfants qui ont
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suivi ou qui suivent les cours de patois ä l'ecole aient l'occasion de

s'exprimer ä la radio: on pense notamment aux magnifiques prieres
ecrites par les deux enfants Baptiste Lievre et Bastien Müller.

Comme prevu, M. Pierre Steulet arrive vers onze heures et expose
d'emblee son idee: les emissions patoises ä Frequence Jura doivent etre
presentees en direct, donner 1'impression de spontaneite, couvrir autant
que faire se peut des sujets d'actualite, et surtout ne pas depasser une ä

deux minutes par semaine...
La discussion s'engage et durera jusqu'ä midi. Chacun restera sur ses

positions. A midi, M. Pierre Steulet se retire en nous disant qu'il attend,
jusqu'au 15 decembre courant, des propositions allant dans le sens qu'il
a precise.

Malgre tout, le repas de midi se fera dans la bonne humeur habituelle,
apres que J.-M. Moine eut fait lai prayiere d'vaint lai nonne, sans ou-
blier de demander ä Dieu, de v'ni en ede en note patois, qu' en e, adj-
d'heü, enne tote grosse fäte!

Au cours du repas, Valerie Bron et Francois Busser nous presentent le
texte qu'ils ont compose: Le biat d' ci Michel Schifres, dains 1' Figaro.

21 mars 2009, Restaurant du Haut-Plateau ä Pleigne. J.-M. Moine
signale qu'il a regu une lettre de Marc Monnin, lui demandant de recom-
mander ä chaque participant de faire un effort pour s'exprimer en patois.

Denis Frund et Marie-Madeleine Oriet-Wicki nous donnent des precisions

concernant une eventuelle suite de la dynamisation du patois ä

Frequence Jura.
Denis Frund nous parle ensuite des efforts consentis pour assurer la

presence du patois ä l'ecole, dans le Canton du Jura. II nous propose
d'inviter les responsables des projets en cours, ä savoir Mme Agnes Sur-
dez et M. Fleury ä notre seance d' Epauvillers.

On signale aussi que l'Union des patoisants en langue romane du
Territoire de Beifort tiendra une journee des «retrouvailles» le dimanche
17 mai 2009, ä Florimont.

J.-M. Moine vient d'enregistrer M. Clement Belet de Montignez qui
est ne le 6 decembre 1913. Lors de son anniversaire, une de ses petites-
filles a chante en patois. II est prevu de retourner chez Clement Belet
pour enregistrer la fillette.

Avant de presenter deux importantes listes de nouveaux mots patois
qui concernent les mots frangais qui emaillaient, d'une part, le beau
compliment que Simone Maillard a fait pour les quatre-vingt-cinq ans de
Rene Pierre, d'autre part, la traduction en patois des Statuts de la FPCJ,
J.-M. Moine demande aux participants de s'exprimer pour ou contre
le bien-fonde de la traduction en patois de tous les mots de la langue
frangaise.

Comme prevu, on observe deux tendances etayees par divers
arguments.

360



Bref, J.-M. Moine a retenu ce que M. Andreas Kristol, professeur ä

l'Universite de Neuchätel lui a dit un jour: «Une langue qui phagocyte
les mots d'une autre langue est sur le point de s'eteindre!».

Aussi, le responsable du Voiy'in lance-t-il: « Vds n' vlez p' tot d' mein-
me qu' note patois creveuche! Po moi, i n' sais p' ch' i fais d'aidroit,
mains i seus chur qu' i fais fa, ch' i n' fais ran po note patois! Dali, i
aigonge!».

Rene Pierre nous presenta ensuite son beau travail sur l'origine de
certains mots patois. Le repas de midi se fit dans la bonne humeur
habituelle, apres qu'Henry Tournier eut fait laiprayiere d'vaint lai nonne.

Productions au cours du repas: Fole di tchvä e pe di poüe, par Eric
Matthey, Lai vaitche que beye de l' äve, par Jean-Paul Nussbaum,
L' Djoset v'niait d' fetaie ses 83 ans, par A.-M. Kasteler (histoire du
Pointet), L' servaint d' masse, par M.-M. Oriet-Wicki, Philemon et Baucis,

par Valerie Bron, Framjois Busser et Elisabeth Decloux, Cadeau!
par Simone Maillard.

20 juin 2009, Restaurant de la Poste, ä Epauvillers. La bienvenue est
souhaitee ä M. Maurice Jobin, President de la FPCJ. Une minute de
silence est observee en memoire de la femme de Marc Monnin, qui est
decedee.

Les voiy'nous presents signent une lettre que J.-M. Moine a ecrite

pour M. Michel Travers, pretre patoisant demeurant ä Saulnot (Haute-
Saone).

M. Maurice Jobin, President de la FPCJ nous fait un rapport sur la
relance du patois dans les ecoles du Canton du Jura. II est question aussi
de la distribution du Dictionnaire frangais-patois dans ces ecoles.

Ensuite, chacun lit et traduit un extrait de l'homelie faite par le cha-
noine Jacques (Euvray lors du 25e anniversaire de l'Amicale des Aidjö-
läts, au Mont-de-Coeuve, le 14 juin 2009.

On examine la liste de lieux-dits de la commune de Tavannes, prepa-
ree par Eric Matthey pour le projet Pierre-Pertuis (2010).

J.-M. Moine presente une liste de nouveaux mots patois qui
concernent la traduction en patois du chapitre IV, articles 13, 14 et 15

des Statuts de la FPCJ. Danielle Miserez et Gerard Crevoisier presentent
leur travail: In aibbe d' Bell'lay.

Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, apres que
Francois Busser eut fait lai prayiere d'vaint lai nonne.

Productions au cours du repas: C'ment näche 1' «schwytzertütsch»,
par Eric Matthey, Les « Caibairets », par Francois Busser.
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CERCLE D'ARCHEOLOGIE

A 1'Ascension, nous avons fait une sortie de trois jours dans la region
de Langres. Vingt personnes, dont quatre Lyonnais, ont eu l'occasion
de decouvrir une ville peu connue, mais pleine de charme et qui merite
le detour. La visite guidee de la cite et de son musee a eu lieu sous la
direction de M. Arnaud Vaillant, agent du patrimoine regional, et de
M. Georges Viard, President de la Societe d'histoire et d'archeologie de

Langres.
Andemantunnum, ville des Lingons, etait situee sur la voie romaine
Lyon-Treves. Les restes de la civilisation romaine y sont done nom-
breux. C'etait et e'est toujours une ville carrefour, bien fortifiee. Le musee,

tres beau et tout moderne, presente de maniere fort attractive les
diverses collections d'objets decouverts dans la region. Une belle mo-
saique romaine, mise au jour lors de sa construction, en est la piece mai-
tresse. A noter que Langres est la ville natale de Diderot. Comme c'etait
un philosophe athee, il n'avait pas bonne presse aupres de ses conci-
toyens et il a fallu tres longtemps pour qu'une statue soit erigee en son
honneur.

Dans les environs, ä Laverolles, M. Serge Levrier, le decouvreur du
site, nous a montre son musee et l'endroit oil se dressait un mausolee
datant de 40-50 apres J.-C. et situe juste ä cote de la voie romaine.

Celle-ci est encore bien visible avec une double voie pour permettre
les croisements. Le meme guide nous a emmenes ensuite ä Saint-
Geosmes visiter une basilique du VIP siecle, devenue abbaye avec un
cloitre au VHP, et dediee aux Saints Jumeaux.

Toujours dans les environs, mais un peu moins archeologique, nous
avons decouvert ce qu'est une tuffiere: magnifique site naturel avec des
cascades et des petits bassins d'eau qui permettent au calcaire de se

deposer sur les mousses et de former ainsi le tuf.
Sur le chemin du retour, un arret ä Bourbonne-les Bains et une visite

du musee. Les tres beaux objets que nous y avons trouves provenaient
de decharges, car ici, lors du creusement de nouveaux bains thermaux en
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1977, tous les sites remains ont ete passes ä la pelleteuse. On a detruit
un centre thermal remain pour en constraire un neuf, quel scandale!

Une derniere visite romaine ä Jonvelle nous a permis de decouvrir
trois magnifiques mosaiques qui ornaient le fond des bassins thermaux
de la petite villa d'un riche proprietaire qui exportait ses tuiles ä

Marseilles par la Saone toute proche.
Notre deuxieme sortie a eu lieu en aoüt dans le Seeland, avec les

membres de la Section de Bienne. Le matin, ä Kallnach, les vingt per-
sonnes presentes ont suivi Christophe Gerber, archeologue responsable
du Jura bemois, dans les fouilles d'une villa gallo-romaine appartenant ä

un riche prive. Situe sur la voie romaine reliant Avenches ä Soleure en
passant par Petinesca, ce grand bätiment de cent metres de facades abri-
tait uniquement les bains, la maison devant etre plus loin et encore ä

decouvrir. Le chauffage par hypocauste de trois grandes pieces est encore
bien visible, avec ses nombreuses pilettes, de meme qu'un long canal de
chauffe avec le fond constitue de grandes tuiles et des murs en tubuli
pour la transmission de la chaleur. Une conduite d'evacuation des eaux
et des latrines completait 1'installation. Un jardin etait accessible depuis
les thermes par un escalier. Apres un bref repas pris sous un veritable
deluge, Mme Cynthia Duning, archeologue cantonale bernoise, nous a

emmenes sur une ancienne motte feodale, construite entre 700 et 800,
puis abandonnee au XP siecle par les comtes de Fenis. Notre balade
s'est poursuivie dans la foret de Schaltenrein (commune d'Anet).
Une serie de dix tumuli s'elevent ä cet endroit, certains tres hauts et
d'un gros diametre. Les periodes d'occupation sont situees entre 850 et
450 avant J.-C. Plusieurs sont des tombes ä chars oü l'on a trouve de
nombreux bijoux en or; d'autres sont tres pauvres. Des tombes ont ete
creusees entre les tumuli: c'etait peut-etre le cimetiere pour les autres

personnes de la tribu, puisque seuls les chefs avaient droit aux tumuli.
Le 31 octobre, nous avons fete la « Saint-Bacchus » ä La Neuveville.

M. Philippe Curdy, conservateur du Musee cantonal d'archeologie de

Sion, a presente une conference sur le vin en Valais, specifiquement sur
sa partie archeologique. On trouve trois sortes de temoins du passe: les
ecrits (textes antiques), les objets (amphores, bouteilles, coupes, outils)
et les traces botaniques (plants, pepins, pollen). La vigne existe ä l'etat
sauvage des le neolithique. Depuis le VIP-VP siecle, les Celtes du nord
des Alpes adoptent 1'usage de boire du vin, mais ce breuvage, importe
des rives de la Mediterranee, est reserve ä une elite. II se boit toujours
coupe avec de l'eau. Des restes de vin au fond des jarres ou la forme des

recipients attestent avec certitude de l'usage du vin. Quels cepages culti-
vait-on ä l'epoque? Des textes antiques parlent de «aminea» et de
«retica» qui pourraient correspondre ä des cepages actuels, mais la

reponse ä la question reste posee actuellement. Apres cette magnifique
conference suivie par trente personnes, une degustation de vin de La
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Neuveville etait proposee par le responsable de la cave de Berne,
agrementee par des explications sur les lieux.

Nous poursuivons notre aide logistique ä une archeologue pour un
travail personnel et notre collaboration avec les responsables du DIJU.

Nous avons rencontre Michel Hauser, chef de 1'Office de la culture et
nous avons ecrit ä Mme la Ministre pour leur faire part de notre souci
concernant l'avenir de l'archeologie cantonale post A16 et leur proposer
une collaboration, notamment pour la parution future d'ouvrages.

Groupe du fer
Le gros des activites a ete l'achevement de la fouille de Lajoux et la

mise en valeur du site de ce bas fourneau. En tout, ce sont 2186,5 heures
de benevolat realisees par septante-six personnes qui ont permis la
realisation de ce magnifique travail. Conclusion: le bas fourneau a fonction-
ne entre 1300 et 1450, les essences utilisees sont le hetre, le sapin et
l'epicea, et les objets metalliques retrouves ont servi au debardage et ont
ete fabriques avec du fer provenant du four. Un rapport de cette fouille
paraitra dans les Actes.

Parution
Trois nouveaux CAJ sont sortis de presse cette annee: CAJ 11 (Alle-

Noir Bois), CAJ 16 (Develier-Courtetelle) et CAJ 19 (mesolithique de
Bure-Montbion et Porrentruy-Hötel Dieu). Le CAJ 22, premier de la
serie sur Delemont-La Pran, est actuellement ä l'imprimerie.

Assemblee generale
Notre assemblee annuelle s'est tenue ä Lucelle le 21 mars. La conference

qui a suivi etait presentee par M. Andre Dubail de Pfetterhouse.
Les trente personnes presentes ont fort apprecie ses connaissances par-
faites de l'histoire de l'abbaye et les anecdotes s'y rapportant. Lucelle,
fondee en 1124 par des moines cisterciens, a connu dans un premier
temps un essor fabuleux, avec ses deux cents moines sur place et ses

sept filiales. Elle a egalement connu le pire par la suite: incendies,
pillages, tremblement de terre, demolition et reconstruction, jusqu'ä la
suppression de l'abbaye lors de la Revolution francaise, en 1792. Com-
me souvent les pierres ont servi de carriere pour les gens des environs.
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Activites 2009
-6 juin: visite guidee de l'exposition « L'imaginaire lacustre » au

Latenium ä Neuchätel et un tour de fouille ä Cornaux sur un site mesoli-
thique.

-29 aoüt: visite guidee de l'exposition «L'art des Celtes» ä Berne,
precedee d'une excursion sur un oppidum celte dans la banlieue
bernoise.

-6 novembre: Saint-Martin, conference de Pierre Crotti, conserva-
teur du Musee d'archeologie de Lausanne, sur le theme «Des Alpes au
Leman, donnees scientifiques et reconstitutions du mode de vie du
paleolithique, du mesolithique et du neolithique».

CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

VI Alain CORTAT

President

I. DIJU, rapport 2008
1) Dictionnaire du Jura - Financement et developpements
recents

Le DIJU ouvert au public depuis 2005 est arrive en decembre 2008
ä la fin de sa premiere phase de developpement et done ä la fin de

son premier budget. L'annee 2008 a done ete consacree ä la preparation
de l'avenir du DIJU. Ainsi, dans le cadre d'une nouvelle recherche
de fonds, Philippe Hebeisen a presente le DIJU lors de l'assemblee
generale de la SJE le 3 mai. Des dossiers ont par la suite ete envoyes ä la
Delegation jurassienne ä la Loterie Romande et sont aujourd'hui dans
l'attente de reponses. Pour l'annee 2009, le financement du DIJU est
assure par la SJE qui permet ainsi de reconduire l'engagement d'Emma
Chatelain ä 40 % par Memoires d'Ici. Pour la suite, il est important que
le DIJU parvienne ä retrouver des fonds propres pour pouvoir assurer
son avenir.

En ce qui concerne les evolutions du DIJU pour l'annee 2008, les
deux elements les plus importants sont la transformation du site internet
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et la mise en ligne des premieres cartes, ceci en lien avec le projet
d'atlas mene par le CEH.

Plusieurs ameliorations informatiques ont ete apportees au site du
DIJU. Tout d'abord la page d'accueil a ete entierement remaniee pour la
rendre plus dynamique et permettre ä l'intemaute d'entrer directement
dans le vif du sujet. En effet, on y trouve une notice servant d'exemple
qui est changee toutes les semaines, la liste des vingt dernieres notices
mises en lignes ainsi qu'un espace de communications permettant aux
redacteurs du DIJU de mettre en avant les nouveautes proposees sur le
DIJU. Les sponsors et partenaires figurent toujours sur la premiere page
oü ils defilent Tun apres l'autre. Un lien permet d'aller sur une nouvelle
page oü figure la liste entiere de nos soutiens. Outre la page d'accueil, le
deuxieme element important est le perfectionnement du moteur de
recherche. En effet, il offre maintenant la possibility de faire une recherche
dans le titre ou le texte de maniere bien plus efficace que ce n'etait le
cas auparavant.

2) Dictionnaire du Jura - Atlas
En complement au developpement du site internet diju.ch, le Cercle

d'etudes historiques a lance la realisation d'un atlas historique de la
region jurassienne. L'objectif, ä perspective pedagogique, est de proposer
une serie de cartes historiques accompagnees de notices et retracant
les grands chapitres de l'histoire regionale. Trente-cinq cartes sont pre-
vues dont quinze statistiques concemant plus particulierement les XIXe
et XXe siecles. D'abord mises en ligne sur le site diju.ch (aboutissement
prevu dans le deuxieme semestre 2009), les cartes feront par la suite
l'objet d'une publication papier. Deux cartes ont ete realisees ä titre
d'essai et sont d'ores et dejä visibles sur le site. Elles illustrent les the-
matiques de l'etablissement des chemins de fer et de la Question
jurassienne. La redaction des notices sera demandee aux specialistes des do-
maines concernes. Une bibliographie avec mention des sources comple-
tera le materiel foumi au lecteur.

Apres les reflexions preparatories menees en 2007 au sein du bureau
du Cercle d'etudes historiques, l'historienne attachee au developpement
du site diju.ch, Emma Chatelain, s'est chargee de la realisation des
deux cartes test citees plus haut. Mandat a ensuite ete confie ä l'historien
Clement Crevoisier de realiser et de superviser la realisation des trente-
cinq cartes et notices.

Le debut du mandat a ete consacre ä l'etablissement d'un vaste
bilan - differentes pratiques d'atlas existantes et modes cartographiques
possibles, analyse approfondie du sommaire envisage, consultations de

specialistes, approches et confrontations avec des projets paralleles,
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etablissement de reseaux de competences - ä partir duquel les cartes
pourront se concretises

Des liens importants ont ete noues avec plusieurs institutions, souvent
elles-memes productrices de cartes historiques dans l'espace regional: le
Cercle d'archeologie de la SJE, le Service d'archeologie et paleontolo-
gie du Canton du Jura et le Service d'archeologie du Canton de Berne,
les Archives de l'Ancien Eveche de Bale, l'atlas internet de l'Universite
de Haute Alsace et la Christoph Merian Stiftung. Ludwig Poget a ete
charge de la realisation des cartes relevant du domaine de 1'archeologie.

Concernant la concretisation des cartes, des choix definitifs devront
etre faits quant au sommaire prevu. Les auteurs pressentis seront ensuite
contactes et leur action supervisee jusqu'ä l'ete, periode ä laquelle les
cartes seront confectionnees par le geographe.

Pour les cartes statistiques, divers modeles nous inspirent, entre autres
l'atlas historique statistique du Canton de Berne publie en 1998 sous la
direction de Christian Pfister. Un des enjeux est ici de definir l'utilisa-
tion des lots statistiques que nous pourrons recueillir, voire, s'agissant
d'internet, mettre ä disposition du public. Des contacts ont ici ete etablis
avec 1'Office federal de la statistique, la Fondation interjurassienne pour
la statistique et l'Observatoire statistique transfrontalier.

3) Dictionnaire du Jura - Divers
A partir du mois de septembre 2008, et dans le cadre du projet

BNF de stages d'occupation, Ludwig Poget a travaille pour le DIJU. Sa
formation universitaire en archeologie lui a permis de mener un important

travail en completant la liste des notices archeologiques figurant
dans notre dictionnaire. II a pu beneficier dans son travail de la collaboration

du Cercle d'etudes d'archeologie et des services archeologiques
des cantons de Berne et du Jura. Son contrat se termine en mars 2009.

Outre ces evenements importants, le DIJU a continue de s'enrichir de
nouvelles notices et en compte aujourd'hui (Janvier 2009) plus de six
mille deux cents. Pour en citer quelques-unes parmi les nouveautes
importantes, nous pouvons mentionner celles sur la presse, les ecoles,
les musees, les offices culturels cantonaux ainsi que celle sur l'Assem-
blee interjurassienne, redigee par son secretaire.

Un element rejouissant et qui est le signe que le DIJU est desormais
un outil reconnu dans les milieux scientifiques est par exemple le fait
que le DIJU est cite comme source, aux cotes du Dictionnaire historique
de la Suisse, dans le livre La Radio Suisse romande et le Jura 1950-
2000, ainsi que dans la revue Intervalles consacree ä Virgile Rossel
(N° 81, automne 2008).
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Le responsable du DIJU au sein du bureau du CEH est toujours
Philippe Hebeisen, officiant ä titre benevole.

4) Dictionnaire du Jura - Avenir
En 2009, il s'agira de continuer l'elaboration du DIJU et de trouver

un financement pour la suite. Le DIJU est un projet en constante
evolution et est le projet phare du CEH: il faut done particulierement
veiller ä son avenir.

La publication d'un Atlas en ligne (sur le site diju) est prevue pour la
fin de l'annee. Une publication papier est envisagee.

II. Rapport sur les Lettres d'information parues en 2008 -
projets 2009

Durant l'annee 2008, deux Lettres d'information ont ete publiees, les
N°s 39 et 40. Parallelement, une reflexion sur le contenu et la forme ont
ete menees. Ces reflexions ont abouti ä une refonte du graphisme
menee par les graphistes qui ont revu les logos de la SJE et par Pauline
Milani pour le CEH. Des le numero 41 la Lettre d'information aura le
nouveau graphisme.

Lettre d'information N° 39,janvier 2008: Nouvelles recherches
en histoire jurassienne

La Lettre d'information N° 39 fait la promotion des elements les plus
marquants des actualites academique, editoriale et museale regionales.
Son objet principal est de prolonger la diffusion des travaux acade-
miques qui ont ete presentes lors de l'apres-midi «Nouvelles recherches
en histoire jurassienne» organisee par le CEH en septembre 2007 au
Musee jurassien d'art et d'histoire ä Delemont.

Les quatre recherches concernees sont resumees dans la Lettre par
leurs auteurs. On trouve: Vincent Kottelat, Pour une archeologie du
secret jurassien; Lionel Jeannerat, Le parti jacobin du pays de Porren-
truy; Sophie Lachat, Les chemins de fer prives des Franches-Monta-
gnes: naissance, exploitation et defis d'un nouveau reseau (1892-1943);
Maria Nogueira, Bellelay, ancien couvent devenu höpital psychiatrique
(1789-1960).

Deux contributions completent ce numero. Emma Chätelain, membre
du CEH, presente la publication de son memoire de licence sur le mou-
vement antiseparatiste jurassien « Nous sommes des hommes libres sur
une terre libre! ». II parait chez Alphil en coedition avec le CEH comme
numero 6 de la serie Cahiers d'etudes historiques. Enfin, Clement
Crevoisier propose un compte-rendu de l'exposition «L'Histoire c'est
moi» montree au Musee jurassien d'art et d'histoire de Delemont.
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Lettre d'information N° 40, juin 2008: Histoire des sports
Marquee par une geographie franco-suisse et dirigee par Pauline

Milani, cette Lettre consacree ä l'histoire des sports ramene ä la dimension

regionale une thematique ä l'actualite internationalement marquee
par l'Euro de football dispute alors en Autriche et en Suisse et par les
Jeux olympiques de Pekin. A cote de contributions illustrant des aspects
specifiquement jurassiens - Celles de Michel Hauser (Office cantonal de
la culture) et du geographe Roger Bessson (Universite de Neuchätel)
trois articles abordent la question sous un angle franco-suisse. Iis sont
signes Mattia Piattini (Universite de Fribourg), Yves Morales (Toulouse
III) et Jean-Nicolas Renaud (Universite de Franche-Comte). Un dernier
texte de Paul Dietschy (Universite de Franche-Comte) propose des bases

bibliographiques pour ce domaine ä developper.
Fes Lettres d'information sont consultables ä l'adresse www.sje.ch.
Nous continuerons ä editer deux ä trois lettres par annee. Fes pro-

chaines lettres seront consacrees aux structures administratives du Jura
et au petit mai 68 de Porrentruy.

III. Editions
Durant l'annee 2008, aucun livre n'a ete edite. Fes auteurs sollicites

ont du retard. Par contre, le CEH a regu Fr. 4205.55 pour les ventes des

annees precedentes (2007). II est toujours prevu d'editer le recit de la
Revolution frangaise par le curee Koetschet (texte de 1822). Fe projet
d'edition d'articles concernant le Moyen-Age va devoir etre revu, voire
abandonne.

IV. Colloque
Fe colloque «Nouvelles recherches en histoire jurassienne» de 2007

ayant rencontre un bon succes, il est prevu de mener une manifestation
similaire en automne 2009.

V. II y a quarante ans...
Fe CEH fetera ses quarante ans en 2010, cela fera l'objet d'une

manifestation (lettre, colloque, rencontre?) dans le courant de l'annee.

Le President central remercie les rapporteurs des dijferents Cercles.
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ALLOCUTION DE M. MICHEL PROBST
President du Gouvernement jurassien

C'est avec beaucoup de plaisir que je participe ä vos assises annuelles
et que je vous adresse les cordiales salutations du Gouvernement jurassien.

Traditionnellement, votre assemblee est l'occasion pour nous de
faire le point sur les grands dossiers politiques qui concernent directe-
ment la culture. Vous m'autoriserez, cette annee, ä ne pas deroger ä cette
regle, mais toutefois ä me concentrer, actualite oblige, sur deux dossiers
prioritaires. Je veux parier de la Question jurassienne et du CREA.

L'Assemblee interjurassienne a rendu son rapport final lundi dernier.
Une septantaine de joumalistes ont participe ä cet evenement et ont pro-
duit pres d'une centaine de pages d'articles, d'analyses, de reactions et de
mises en perspective. Y a-t-il un evenement regional qui ait entraine une
telle couverture mediatique depuis longtemps? Je ne le pense pas. C'est
bien la preuve que ce theme interesse toujours le monde, quoi que
veuillent bien en dire certains, et que la Question jurassienne n'est ni
ringarde, ni depassee, ni resolue.

Le Gouvernement analyse ce rapport final de l'AIJ avec beaucoup
d'espoir. II y voit d'abord un travail extremement bien fait, documente,
fouille, et qui repose sur l'analyse d'experts reconnus - la aussi, qu'on le
veuille ou non, le professeur Jeanrenaud de l'Universite de Neuchätel
n'est pas le premier venu! La region avait besoin, pour depasser les
considerations de nature emotionnelles, d'un travail de ce type qui ne

repose pas sur des ideologies, mais qui presente des faits et une synthese
claire.

L'une des pistes qui est retenue, la creation d'un nouveau canton compose

de six communes, represente une opportunity politique de change-
ment institutionnel et d'innovation pour la region. L'AIJ a evite l'ecueil
d'une reunification pure et simple, assimilee dans le Jura bernois ä une
annexion, pour proposer une remise en question des acquis des deux
regions, appelees ä realiser, ensemble, un nouveau projet d'avenir. Cette
voie est ä la fois seduisante et exigeante. Elle prevoit de doter la region
inteijurassienne d'institutions modernes et efficaces et implique une
refonte totale des institutions existantes dans les deux regions et un
changement complet des structures, plagant la population du Jura et du
Jura bernois devant une page ä ecrire en commun.

L'analyse de l'AIJ demontre egalement clairement que la region re-
groupee au sein d'une nouvelle entite serait plus forte, plus influente et
beneficierait d'une visibilite accrue sur la scene federale et ä l'exterieur,
tandis que la fiscalite pourrait etre attenuee sensiblement. L'etude a le
merite de rappeler la communaute de destin, base sur notre histoire
et notre culture communes, mais eile insiste aussi sur les arguments de

nature economique qui, aujourd'hui, ont une tres grande importance.
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Les jeunes s'identifient sans doute ä une region par son histoire, mais
aussi en se projetant dans le futur. Quelles perspectives la region juras-
sienne m'offre-t-elle en termes d'emploi, de loisirs, d'activites culturelles
et sportives, pourrai-je y realiser mon projet de vie

Le chemin est bien sür encore long et necessitera la poursuite d'un
dialogue de qualite et un respect reciproque jusqu'ä ce que les deux
populations puissent voter sur un tel projet. Comme le prevoit le mandat
confie ä l'AIJ, les deux Gouvernements jurassien et bernois vont mainte-
nant se rencontrer pour examiner la suite de la procedure. A peine le
rapport rendu, nous avons pris les devants et contacte le Conseil executif
bemois pour proposer rapidement des dates de rencontres. Nous
sommes egalement favorables ä l'organisation, par l'AIJ, de seances d'in-
formation pour la population, car il nous parait essentiel que chacun
puisse prendre part au debat de societe qui va s'ouvrir maintenant. Nous
souhaitons toutefois que ces seances puissent avoir lieu dans un delai
plus court que les dix-huit mois preconises par l'AIJ.

Je vous invite instamment, chers membres de la Societe jurassienne
d'Emulation, vous qui appartenez ä un organe qui a joue un role determinant

dans la creation du canton, ä vous exprimer, ä prendre part ä ce
debat, ä etre nos ambassadeurs dans vos differents cercles d'influence.
Le debat n'en sera que plus constructif et plus riche!

Parlons maintenant d'un grand projet inteijurassien, le CREA. La
realisation d'un centre d'expression des arts de la scene est l'un des princi-
paux projets culturels de notre region et, ä vrai dire, je pense qu'il est
crucial pour le Jura tout entier. Cela fait pres d'un demi-siecle que l'on
parle de realiser des infrastructures culturelles d'envergure regionale qui
soient dignes de ce nom, et jamais encore on a pu aboutir. La conjonctu-
re actuelle, a priori, n'est certes pas propice aux grands investissements,
mais je pretends, en tant que ministre en charge de l'economie, qu'il
revient aux pouvoirs publics d'initier des projets anticycliques, novateurs
et porteurs pour la region. D'ailleurs, les infrastructures culturelles font
pleinement partie des conditions cadre susceptibles de rendre une
region attractive et il n'est pas rare que des investisseurs potentiels
nous interpellent ä ce sujet. En outre, il est notoire aussi qu'un franc
investi dans la culture en suscite d'autres au plan economique. Le
projet relatif au CREA, done, se poursuit sur les bases prevues, qui sont
interjurassiennes.

C'est dans cet esprit de collaboration impliquant Jura bernois et Canton

du Jura qu'une vaste consultation a ete lancee l'automne passe. Les
resultats font actuellement l'objet d'une analyse detaillee. En effet, il
s'agissait, pour le Conseil executif bernois et pour le Gouvernement
jurassien de recueillir des avis critiques sur cet important objet et sur les
modalites de sa mise en oeuvre. L'avis de la Societe jurassienne
d'Emulation a bien evidemment ete sollicite. Cette opinion s'avere en
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fait empreinte de la pertinence et de l'esprit de rigueur dont votre Societe
a toujours su faire montre en matiere de politique culturelle relevant du
Jura historique. A ce Stade de l'analyse de la consultation, je puis vous
confirmer que le projet de CREA est majoritairement considere comme
un besoin pour le pays jurassien. Les autres questions, relatives notam-
ment aux investissements, aux coüts de fonctionnement et ä la localisation,

feront l'objet d'une communication officielle avant les prochaines
vacances estivales.

Mesdames et Messieurs, permettez-moi de vous remercier encore une
fois, et vivement, de votre implication dans la vie culturelle de notre
region. Votre avis toujours tres pertinent nous est tres precieux et nous
continuerons de vous considerer comme un partenaire incontournable
des autorites politiques dans tous les dossiers d'interet culturel. J'aime-
rais, pour conclure, vous reiterer mon invitation ä prendre une part active

au debat qui s'ouvre sur l'avenir institutionnel de notre region et que
le Gouvernement considere comme la plus grande avancee dans la
Question jurassienne depuis tres longtemps.

Je vous remercie de votre attention.
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Le Tresorier, Jean-Maurice Maitre, presente et commente les comptes
2008 et le budget 2009 ci-apres.
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BILAN AU 31 DECEMBRE 2008

2008 2007

Fr. Fr.
ACTIF

Caisse 4.80 264.70
CCP 3'439.41 2'672.51
Banques 65'024.81 82'968.43
Fonds de placements (valeur boursiere) 188'372.10 295'060.00
/. Provision pour fluctuation cours boursiers -5'000.00 183'372.10 -30'000.00 265'060.00
Debiteurs 28'815.93 38'290.35
/. Provision pour pertes sur debiteurs -7'500.00 2T315.93 -10'000.00 28'290.35

Actif transitoire 3T343.40 14'866.30
Ouvrages en stock 25'500.00 28'860.00

TOTAL 330'000.45 422'982.29

PASSIF

Creanciers 37'936.55 57'543.60
Passif transitoire 26'311.90 7706.15
Provision generale 3T000.00 5T000.00
Provision Editions 128'000.00 179'000.00
Fonds :

- Fonds pour actions particulieres 0.00 25'000.00
- Monument Flury 637.50 637.50
- Archäologie 62'421.40 53'571.55
- Memoire orale 20'000.00 12'000.00

Fortune au 1er janvier 36'523.49 35'210.33
Resultat de l'exercice -12'830.39 23'693.10 1 '313.16 36'523.49

TOTAL 330'000.45 422*982.29
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

PRODUITS

2008
Fr.

2007
Fr.

Cotisations
Produits financiers
Variation cours sur titres
Dissolution provision pour fluctuation des cours
Produits divers
Dissolution provision generale
Dissolution fonds pour actions particulieres
Produits extraordinaires

TOTAL

62'010 00
7'447 14

-25'039 30
25'000 00

280 95
20'000 00
25'000 00

0 00

114'698.79

63'505 00
4'964 53

-1'016 10

168 00

5'809 66

73'431.09

CHARGES

Actes et tires ä part
Annonces dans les actes
Ventes actes et tires ä part
Cercles d'etudes
Prix
Assemblee generale et Conseils
Administration generate
Frais site internet
Pertes sur debiteurs
Frais divers
Dotation au fonds Memoire orate
Participation SJE a Memoire orate
Projet Renfer
Amortissements
Charges extraordinaires

-62797 70
12'600 00
5'615 56 -44'582 14

-13'000 00
0 00

-10'485 60
-101777 71

-12'649 45
-384 58

-11*221 30
0 00

-10'000 00
-3'000 00

0 00
-3'625 25

-71'465 45
14'500 00
8'830 30 -48'135 15

-13'000 00
-5'000 00
-8'333 30

-100'204 04
0 00

-2'135 08
0 00

-6'000 00
0 00

-3'000 00
-3'003 00

0 00

TOTAL -210726.03 -188'810.57

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS

-96'027.24 -115'379.48

Subventions :

- Canton du Jura
- Canton de Berne

66'400 00
16'000 00

66'400 00
16'000 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -13'627.24 -32'979.48
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

2008 2007
Fr. Fr.

Honoraires gestion administrative 0.00 2'372.95
Benefice co-editions 0.00 16'019.09
Produits des ventes 24'314.75 64'532.20
Subvention Loterie Romande Glossaire Patois 0.00 10'000.00
Subvention Loterie Romande Jurassique 5'000.00 8'000.00
Subvention Loterie Romande Beton et Vapeur 7'000.00 0.00
Subvention Loterie Romande Veraiii 10'000.00 0.00
Subventions ouvrage La Neuveville -6'000.00 17'000.00
Charges -90'517.90 -106'632.60

RESULTAT DES EDITIONS -50'203.15 H'291.64
AVANT DISSOLUTION DES PROVISIONS

Dissolution de la provision TVA 0.00 23'000.00
Dissolution de la provision Editions 5T000.00 0.00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTION DES PROVISIONS 796.85 34'291.64

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2008 2007
Fr. Fr.

Resultat du compte d'administration -13'627.24 -32'979.48

Resultat du compte editions 796.85 34'291.64

RESULTAT GLOBAL -12'830.39 1'312.16
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons
verife les comptes annuels 2008 prepares par le Comite directeur.

A Tissue de nos verifications, nous avons acquis la conviction:
- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite;
- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels

regulierement etablis;
- que le bilan donne une image fidele de la fortune de 1'association

au 31 decembre 2008;
- que le compte de fonctionnement de l'exercice 2008 indique de

facon precise l'origine des ressources et l'emploi qui en a ete fait;
- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux

decisions sociales et dans Tinteret de 1'association.
En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes

annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 27 avril 2009

Charles Jeandupeux Claude-Adrien Schaller
Section des Franches-Montagnes Section des Franches-Montagnes

DECISION

Apres lecture du rapport des verificateurs, I'Assemblee accepte les

comptes tels que presentes. Elle en donne decharge au Tresorier central,
au Comite directeur et au Conseil.
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4. Budget 2009

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

BUDGET BUDGET COMPTES

PRODUITS

2009
Fr.

2008
Fr.

2008
Fr.

Cotisations
Produits financiers
Variation cours surtitres
Dissolution provision pour fluctuation des cours
Dissolution provision generale
Dissolution fonds pour actions particulieres
Produits divers

63'000 00
5'000 00

0 00
0 00

"lO'OOO 00

300 00

64'000 00
5'000 00

-2'000 00
0 00

6'000 00
300 00

62'010 00
7'447 14

-25'039 30
25'000 00
20'000 00
25'000 00

280 95

TOTAL 78'300.00 73'300.00 114'698.79

CHARGES

Actes et tires ä part -63'000 00 -70'000 00 -62797 70
Annonces dans les actes 13'000 00 14'000 00 12'600 00
Ventes actes et tires ä part 5'500 00 5'000 00 5'615 56
Cercles d'etudes -13'000 00 -13'000 00 -13'000 00
Prix 0 00 0 00 0 00
Assemblee generale et Conseils -10'000 00 -10'000 00 -10'485 60
Administration generale -103'000 00 -105'000 00 -101777 71

Frais site internet 0 00 0 00 -12'649 45
Pertes sur debiteurs -rooo oo -1'500 00 -384 58
Frais divers -2'000 00 -500 00 -11 '221 30

Participation SJE ä Memoire orale -10'000 00 -8'000 00 -10'000 00
Projet Renter -3'000 00 -3'000 00 -3'000 00

Charges extraordinaires 0 00 0 00 -3'625 25

TOTAL -186'500.00 -192'000.00 -210726.03

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -108'200.00 -118700.00 -96'027.24

Subventions
- Canton du Jura
- Canton de Berne

66'400 00 66'400 00 66'400 00
16'000 00 16'000 00 16'000 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -25'800.00 -36'300.00 -13'627.24



COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

BUDGET BUDGET COMPTES

2009 2008 2008
Fr. Fr. Fr.

Honoraires gestion administrative co-editions 0.00 2'000.00 0.00
Benefice co-editions 0.00 12'000.00 0.00
Produits des ventes 70'000.00 36'000.00 24'314.75
Subvention Loterie Romande Glossaire Patois 0.00 0.00 0.00
Subvention Loterie Romande Jurassique 0.00 0.00 5'000.00
Subvention Loterie Romande Beton et Vapeur 0.00 0.00 7'000.00
Subvention Loterie Romande Veraiii 0.00 0.00 10'000.00
Subventions ouvrage La Neuveville 0.00 0.00 -6'000.00
Charges -120'000.00 -130'000.00 -90'517.90
Subventions ouvrages editions 2008/2009 0.00 85'000.00 0.00
Subventions ouvrages editions 2009/2010 70'000.00

RESULTAT DES EDITIONS AVANT
DISSOLUTION DES PROVISIONS 20'000.00 5'OOO.OQ -50'203.15

Dissolution de la provision Editions 0.00 30'000.00 5T000.00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTION DES PROVISIONS 20'000.00 35'000.00 796.85

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

BUDGET BUDGET COMPTES

Resultat du compte d'admimstration

Resultat du compte editions

2009
Fr.

-25'800.00

20'000.00

2008
Fr.

-36'300.00

35'000.00

2008
Fr.

-13'627.24

796.85

RESULTAT GLOBAL -5'800.00 -1'300.00 -12'830.39

Le budget ne souleve pour sa part aucune remarque et il est accepte
par l'Assemblee sans aucun commentaire.



INTERMEDE MUSICAL DU GROUPE «PRINCIPE ACTIF»

En invitant les musiciens MM. Damien Converset et Fred Babey
du groupe «Principe Actif» pratiquant le jazz improvise, la Section de

Porrentruy offre un moment de detente aux personnes rassemblees.
Cet intermede musical, fort apprecie par les emulateurs presents, intro-
duit le moment d'emotion qui suivra.

5. DEMISSIONS ET ELECTIONS

En poste depuis 2001 et au terme de son deuxieme mandat, le Secretaire

general, M. Michel Hänggi, a decide de ne pas se representer.
Pierre Lachat evoque quelques souvenirs lies ä toutes ces annees pas-
sees avec Michel ä la tete de 1'Emulation, pour ensuite lui offrir sept
roses, chacune symbolisant une annee truffee de reves, de projets, de

partages philosophiques et de voyages en compagnie de Michel.
A son tour, Michel Hänggi exprime toute la satisfaction qu 'il a eue ä

veiller ä l'epanouissement de la Societe. II insiste sur l'interet et la
richesse de 1'experience, notamment sur le plan humain et relationnel,
sans oublier l'ouverture ä la culture jurassienne sous toutes ses formes.
II ne doute pas un instant que son successeur aura autant de plaisir que
lui ä partager ses sentiments et ses idees, ä donner corps ä ses reves et ä
realiser moult projets, entoure qu'il sera par une equipe sympathique,
dynamique et guidee par les memes objectifs. Michel souhaite desor-
mais se consacrer davantage ä sa famille et reserver son energie ä la
realisation de projets artistiques personnels qui hibernent en lui depuis
longtemps.

Le Conseil de la Societe jurassienne d'Emulation propose ä l'Assem-
blee d'accorder sa confiance, pour le poste de Secretaire general, ä
M. Thibault Lachat, enseignant au Lycee cantonal de Porrentruy.
M. Lachat est marie et jeune papa d'un gargon, Augustin. II est passion-
ne par l'histoire, la litterature et la musique. Thibault Lachat participe
activement ä la vie culturelle de la region. II est membre du Comite des
Amis du Musee de l'Hötel-Dieu ä Porrentruy et membre des Amis du
Musee jurassien d'Art et d'Histoire de Delemont. II se dit touche et emu
par la proposition que le Comite directeur de la Societe jurassienne
d'Emulation lui a faite. Pret ä reprendre le flambeau, M. Lachat en
ressent dejä le poids et le plaisir.

L'Assemblee accepte cette candidature et, par acclamations, nomme
Thibault Lachat en qualite de Secretaire general de la Societe jurassienne

d'Emulation.
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Michel Hanggi, Secretaire general demissionnaire, transmet le flambeau ä Thibault Lachat,
nouveau Secretaire general

6. REMERCIEMENTS

Le President central, M. Pierre Lachat, remercie deux precieux
emulateurs, infatigables travailleurs, qui ont contribue de maniere
decisive, ces dernieres annees, ä maintenir la vitalite de la Societe:
MM. Maurice Montavon, President de la Section de Zurich et environs,
epaule dans cette täche par son epouse Irene, et Alain Cortat, President
du Cercle d'etudes historiques. Un hommage chaleureux leur est rendu

par Mme Chantal Garbani et M. Damien Bregnard. Une attention leur
est remise.

Le Tresorier central, M. Jean-Maurice Maitre, remercie ensuite
M. Claude Adrien Schaller qui a demande ä etre decharge de lafonction
de verificateur des comptes de la Societe jurassienne d'Emulation.
M. Schaller est chaleureusement applaudi et un cadeau lui est remis.

HOMMAGE DE GENEVIEVE BUGNON Ä MICHEL HÄNGGI

Michel Hänggi a ete elu Secretaire general de la SJE ä l'assemblee
generale d'avril 2001 ä Berne. II a pris ses fonctions en janvier 2002.
Cela fait done pres de huit ans qu'il met son talent au service de la
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Societe jurassienne d'Emulation. Un talent qui impregne de nombreuses
qualites: je veux parier ici de ses dons d'organisateur, de la boite ä idees

qu'il represente ou encore de sa plume et de son verbe.
Dans ces conditions, c'est peu dire que le Comite directeur aurait sou-

haite que Michel reporte sa decision. Mais, finalement, il n'est pas sage
d'essayer de retenir quelqu'un en route vers d'autres objectifs et d'autres
projets de vie. Ce qui n'empeche pas les regrets mais pousse avant tout ä

la gratitude et ä l'hommage.
Et c'est ici que se pose une autre question: comment rendre hommage

ä Michel, ä une personnalite si riche? Täche ardue, car le temps manque,

car je suis encore novice au sein du Comite directeur et persuadee
de manquer d'exhaustivite.

Vous me permettrez done - Michel aussi, j'espere - de me limiter ä

trois aspects.
• Homme de culture
• Homme de projets
• Homme tourne vers les autres

Homme de culture
Ayant vu la lumiere du jour pour la premiere fois dans une famille

d'artistes, Michel est done tombe dans un veritable bouillon de culture
et cela des sa naissance.

La culture se nourrit d'ouverture. Michel a decouvert le monde lors
des nombreux voyages qu'il a effectues en compagnie de ses parents. II
s'est ainsi ouvert aux autres, a developpe le sens des contacts, des

echanges, a elargi son approche de la culture et des cultures.
D'un point de vue academique, il a parfait ses connaissances par une

licence en lettres avec comme options l'histoire, l'histoire de l'art et,
comme il se doit, la litterature.

Vous l'aurez compris: l'homme est curieux, curieux de tout. Qu'il
s'agisse de la fonction du langage, de l'urbanisme, de la gastronomie, en
passant par la condition humaine, la guerre, la paix, la politique, la vie
amoureuse, 1'education ou encore la formation des jeunes, pour celui qui
a choisi d'etre enseignant au Lycee cantonal.

Michel a suivi egalement des cours de psychologie et d'anthropologic,
soit dit en passant.

Dans ces conditions, Michel a besoin d'espace, son horizon ne
connait pas de frontieres, sinon Celles de notre planete.

Ainsi s'ouvre ä lui l'opportunite d'innombrables contacts. La distance
ne l'effraie pas. II a pose des jalons dans des pays comme le Japon ou la
Syrie. Jura-Okinawa: ceux qui ont vu la recente exposition ä la Galerie
du Sauvage ä Porrentruy savent combien Michel aime ä partager ses
decouvertes.
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Homme d'action, homme de projets
Ici j'ai envie de dire que des associations comme l'Emulation revent

de telles personnalites.
Lors de l'assemblee generale de mai 2003 ä Muriaux, Michel avait

dresse la liste des projets qu'il entendait realiser avec l'appui du CD.
Huit ans plus tard et bilan dresse, on constate qu'il les a tous realises.
Je ne suis pas sür qu'il ferait un bon politicien, car il tient ses promesses.

Rappelez-vous, il voulait:
• recruter de nouveaux membres;
• creer deux nouveaux cercles: le cercle de la litterature et le cercle

d'Arts;
• lancer une nouvelle collection litteraire pour jeunes ecrivains, pour

jeunes talents;
• resserrer les liens entre les differents organismes de la SJE, entre la

societe et les autorites politiques.
Aujourd'hui, son bilan parle pour lui:
• des 2003 et pendant deux ans, il fait en compagnie du President

Pierre Lachat le tour des cercles et des sections dans un role federa-
teur et emulatif;

• la SJE participe activement au Forum interjurassien de la culture et
le CD est represents dans le groupe de travail charge de preparer la
mise en place d'une institution culturelle commune au Jura bernois
et au Canton du Jura;

• le site internet avait pris des rides. II a subi une cure de jouvence;
• et les jeunes talents ont leur collection. Nom de code: Plume

d'ange.
En 2004:
• des 2004 et par 1'intermediate du CEH, realisation du DIJU en

ligne. Comme Michel le dit lui-meme: un pari fou tant la täche
parait enorme. Le travail continue ä l'heure actuelle;

• lancement de l'idee de creer un nouveau site internet et d'en faire
une vitrine suscitant l'interet et la curiosite des internautes.

En 2005:
• creation du cercle litteraire. Michel a envoye plus de trois mille

lettres aux amis amoureux de la litterature, ä ses anciens eleves afin
de trouver des adherents ä ce nouveau cercle;

• renforcement encore et toujours de la presence de la SJE sur la scene

politico-culturelle dans les deux parties du Jura historique;
• renouvellement du secretariat de la SJE: deux nouvelles gardiennes

du temple, Natalia et Claudia sont engagees. Le pare informatique
est remplace et de nouveaux programmes de comptabilite et de

gestion des membres sont installes;
• etude lancee sur la nouvelle identite graphique. Ce travail implique:
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- le courage de proposer le remplacement de la vouivre plus que
centenaire par un autre logo;

- conception et realisation d'un nouveau logo;
- creation d'un nouveau prospectus, du nouveau materiel adminis-

tratif (enveloppes, lettres, cartes, etc.);
- nouvelle couverture pour les Actes.

On continue
En 2006:
• lancement de l'idee de creer un 7e cercle: le cercle interculturel,

compose uniquement de personnes qui sont venues s'installer chez

nous;
• depuis le mois de mai 2006, Michel Hänggi preside - ad interim -

la Commission des editions. J'imagine qu'il s'ennuyait un peu!
En 2007 :

• la SJE beneficie de la nouvelle identite graphique, deux ans ä peine
apres le lancement de l'idee;

• participation de la SJE au Printemps de la poesie au Royal ä

Tavannes;
• dans le cadre de la Commission des editions: sortie de plusieurs

livres:
- Dictionnaire du patois;
- La Neuveville;
- en partenariat entre le Canton du Jura et le Jura Fran^ais: l'ou-

vrage trilingue Jurassique... Jura, Metamorphoses d'un
paysage;

- en partenariat avec la RSR, les editions Intervalles: un livre CD
d'archives sonores relatives au Jura de 1950 - 2000;

- 77 murs;
- un livre sur l'oeuvre de Giorgio Veralli

En 2008:
• Patronage de la SJE d'un cycle de conferences archeologiques et

paleontologiques;
• mise en place de la nouvelle Commission des editions;
• le nouveau site internet est operationnel;
• nouvelle repartition des täches entre tous les membres du Comite

directeur;
• creation de la 18e section des Jurassiens d'ailleurs.
Je resume: un travail de titan, un enthousiasme fou, de la competence

et des idees, beaucoup d'idees.
A tel point que l'on pourrait se demander ce qu'il reste aux autres.
II leur reste Michel. Je parle ici de l'homme. L'homme de passion et

d'exigences. La passion, celle qui se nourrit de la certitude que la
culture et le savoir, d'oü qu'ils viennent, sont sources d'enrichissement,
loin des bonus, mais proches du coeur.
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La grande qualite de Michel est de savoir saisir toutes les opportunity,

pour ensuite partager, avec nous, avec vous, avec le public.
Les exigences. Elles sont tres « tendance », puisque la devise de

Michel est: «si on veut, on peut!» Yes, we can!
Aucun obstacle ne peut et ne doit empecher la realisation d'un projet.

Si on y croit, on va forcement trouver les moyens de le realiser.
Les ressources humaines, le financement, la localisation: tout n'est

qu'une question de volonte et de passion. Ou quand tout probleme trou-
ve sa solution. Et done tout parait facile lorsque Michel en parle!
L'homme excelle lorsqu'il s'agit de convaincre ou plutöt de vous
pousser ä monter sur le bateau, le CD joue les equipages, ä lui emboiter
le pas, les membres du CD ä se surpasser pour atteindre l'objectif fixe.

Homme tourne vers les autres
Mais Michel, c'est aussi et surtout une personne proche et respectueu-

se des autres. S'il est ambitieux, il n'est pas hautain.
II est genereux et attentif ä 1'autre: il apporte regulierement une fleur

aux secretaires, histoire d'egayer un peu le secretariat, bien qu'il l'egaye
dejä par sa personnalite rayonnante, son caractere optimiste et joyeux. II
remercie chaque fois les collaborateurs et collaboratrices pour la qualite
de leur travail. Mais gare aux paresseux qu'il n'affectionne guere!

II voit toujours en premier les cötes positifs de l'autre. L'autre
l'interesse parce qu'il est autre. Son Statut social, sa reputation ne
l'interessent pas.

Est-il l'homme sans defaut, me demanderez-vous Eh bien non: il
repond avec beaueoup de retard aux mails. Alors faites comme Natalia
et Claudia, envoyez-lui un sms pour lui dire que vous lui avez envoye un
mail!

Michel, le CD, et avec lui toute la SJE, te disent un grand merci pour
tout le dynamisme que tu as insuffle ä la societe, pour les nombreux
projets et ouvrages que tu lui as permis de realiser et qui la rendent
active et connue sur l'ensemble du Jura historique, cette terre qui l'a vu
naitre, et au-delä.

Tu as su renouveler la SJE et la replacer dans son epoque moderne.
Nous disons aussi un grand merci ä ta femme et ton fils pour le temps

que tu as consacre ä la societe et qui leur a forcement ete un peu vole.
Nous te souhaitons de trouver l'epanouissement que tu cherches, un

grand bonheur dans tes futures activites, qui je n'en doute pas, sont dejä
sur les rails de la realisation.

Merci et bon vent.
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A la suite de cet hommage, I'Assemblee accepte, sur proposition du
Conseil, de nommer M. Michel Hänggi membre d'honneur de la Societe
jurassienne d'Emulation. Des applaudissements nourris resonnent dans
la salle, en temoignage de reconnaissance pour son engagement sans
faille.

Remerciements
Michel Hänggi

En pareil cas, apres qu'on aura utilise tous les poncifs d'usage afin de
flatter l'ego du recipiendaire et ainsi permis ä l'assemblee de se derouler
dans une atmosphere bon enfant et festive, apres que le demissionnaire
aura ete remercie par des applaudissements nourris et aura recu les
louanges et honneurs qui lui etaient dus, ledit recipiendaire a done un
avant-goüt de ce que sera sa necrologie et peut commencer ä se frotter le
ventre avec le sentiment du devoir accompli, si possible avec un verre
de
Chateau Petrus 1961 dans l'autre main. A defaut, et comme dirait Pierre
Desproges, une brique de Montagne 2008 fera 1'affaire si I'on a I'inde-
cence d'etre pauvre...

La verite est que lorsqu'un Secretaire general demissionne, je crois
sincerement que e'est ä lui de remercier la SJE. Au-delä de l'aventure
humaine, que les mots ne parviendront bien evidemment pas ä restituer,
de la variete et de la richesse des rencontres, des nombreux projets qui
nous ont occupes et que nous avons eu ä mener, tous plus passionnants
les uns que les autres, au-delä de cette noble cause que nous avons assu-
mee ä la suite de tant d'illustres predecesseurs, la SJE offre cette chance

rare, quasi inesperee de « faire ses humanites », au sens oü l'entendaient
au XVP siecle les peres fondateurs de l'humanisme moderne. La SJE

permet cette formation de l'esprit parce qu'elle nous confronte aux
grands hommes et aux grands textes du passe, parce qu'elle ne cesse
d'etablir des ponts entre les generations, entre les domaines les plus
divers de la connaissance, parce qu'elle se bat continuellement contre
toutes les formes de cloisonnement, de radicalisme. Ainsi ressort-on
d'une telle aventure plus fort de tant de confrontations, plus convaincu
encore que l'on est devenu veritablement soi-meme.

Je suis heureux aujourd'hui qu'une telle chance soit Offerte ä mon
successeur et lui souhaite de vivre avec la meme passion cette immersion

emulative.

Pourquoi alors quitter un bateau sur lequel on se sent si bien
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Parce que je reste persuade que rien ne doit etre pense dans la permanence.

Marquer la SJE, oui, bien sür, c'est ce qu'on attendait de nous,
mais ne pas la marquer de notre empreinte, ne pas faire primer l'interet
personnel sur l'interet collectif. Rapidement, lorsqu'on entre en Emulation

- j'aime cette expression qui dit mieux que tout ce qu'est vraiment
un passage dans la Societe on realise que la SJE a pre-existe, qu'elle
n'a pas eu besoin de nous pour vivre et se developper, qu'elle devra
done un jour post-exister, vivre sans nous. On recoit en pret la SJE et
tous nos efforts doivent tendre ä la remettre dans le meme etat que celui
dans lequel on l'avait trouvee, en l'ayant bien sür nourrie, fait vivre, vi-
vifiee. Vivre dans l'impermanence, chaque chose et chaque instant. J'ai
pris mes responsabilites d'intellectuel, comme chacun devrait le faire me
semble-t-il, il est maintenant temps de passer le flambeau. Et il faut qu'il
en soit ainsi. Chaque generation, disais-je dans un precedent discours, a
le devoir de rendre possibles les reves de ses enfants. II faut pour cela
faire confiance. II est temps que de nouvelles forces, de nouvelles idees,
de nouveaux elans viennent enrichir la SJE. N'importe quel economiste
sait qu'une entreprise se remet lorsqu'elle est en pleine sante, cette idee
a plus de mal ä se developper dans le monde de la pensee ou l'on prend
gout au pouvoir delicieux que confere ce genre de responsabilite.

II est temps surtout pour moi de me remette ä mes premieres amours,
au dessin, ä l'ecriture...

Je ne veux pas partir sans remercier tous ceux sans qui l'aventure
n'aurait pas eu la meme saveur, sans lesquels les anecdotes seraient
moins nombreuses, les regards moins complices. Je ne peux pas les citer
tous, ils se reconnaitront. Qu'il me suffise de vous dire que partout, dans
les rencontres officielles, dans les Sections, dans les Cercles, dans les
Commissions, j'ai partage cette lueur qui caracterise le regard des gens
passionnes, amoureux, j'ai envie de dire tout simplement qui caracterise
les emulateurs. II faut etre au coeur de la Societe pour se rendre compte
du nombre de gens qui aiment leur pays...

Merci du fond du coeur ä l'ami Claude, qui, s'il n'etait pas venu
me chercher, n'aurait pas permis tout cela. Je pense aussi ä l'aventure
humaine, je pense ä Nathan...

Merci plus particulierement aux membres du CD qui m'ont accompa-
gne depuis 2001, au premier bureau que j'aie connu, Claude Juillerat,
Claude Rebetez et Alain Beuchat, que j'aurais pu aussi bien appeler le

groupe « Gewurtztraminer » - il comprendra -, merci ä Marcelle et
Pierre qui sont les seuls que je n'aie pas uses et qui soient restes depuis
tout ce temps, merci ä Jacques et Jean-Pierre qui m'ont tant appris,
merci ä tous les autres. A l'actuel Comite directeur qui m'a permis de

garder la flamme jusqu'au bout, ma gratitude sincere. C'est lä, au sein
du Comite directeur, lors de nos rencontres nombreuses, animees,
toujours gustometriques que se sont forges mes convictions, mes reves,
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que se sont developpes surtout le plaisir, les amities. Sans vous je n'au-
rais jamais donne une telle part de ma vie. C'est vous dire, je ne vous en
veux meme pas de m'avoir fait rater huit annees de mardis de coupe
d'Europe... Mylene non plus ne vous en veut pas... Merci ä ma chere et
tendre d'avoir ete si patiente et de m'avoir soutenu dans ce projet qu'elle
savait eher ä mon coeur...

Mon avant-derniere pensee, j'aimerais l'offrir ä mes deux perles du
secretariat. Elles savent ce que je pense d'elles et j'espere que la SJE
realise tout ce qu'elle vous doit. Je continuerai de venir le mardi,
mais uniquement pour approfondir mes connaissances de la patisserie
polonaise... Merci Natalia, merci Claudia...

Ma derniere pensee ira vers mon frere et ami Pierre. Le vrai tour de
force n'a pas ete de travailler avec toi Pierre, c'est qu'ä force de nous
voir nos femmes ne se soient pas mises en menage...

Tous ces remerciements sont sinceres Thibault, tu vois, il n'y a pas de

traquenard, tu peux envisager les annees qui t'attendent avec serenite et
impatience. Je te souhaite autant de plaisir que j'en ai eu...

Merci ä toutes et ä tous...
Le Secretaire general pour la derniere fois: Michel Hänggi

HOMMAGE DE DAMIEN BREGNARD Ä ALAIN CORTAT

Afin de minimiser l'espace-temps qui nous separe de 1'aperitif
dinatoire, et de laisser au President de la Section qui nous accueille tout
loisir de s'entrainer au maniement du «combone ä troulisse», j'irai droit
au but et m'en tiendrai aux faits.

Et l'enumeration des faits, des hauts faits d'Alain serais-je tente de

dire, meme dans leur secheresse, risque largement d'occuper le temps
qui m'est imparti. Car si Alain etait ne trente ans plus tard, je puis vous
assurer, Mesdames et Messieurs, que la medecine n'aurait pas manque
de deceler en lui un cas aussi vertigineux qu'irrecuperable d'hyperactivity.

Alain fut ä la tete du Cercle d'etudes historiques de 2006 ä 2009.
Durant cette courte mais intensive periode, le CEH a mis plusieurs
sangliers sur le feu - et pas des moindres!

-Le DIJU tout d'abord, le Dictionnaire du Jura sur internet, ouvert
en octobre 2005, dont il a fallu accompagner les premiers pas, corriger
les erreurs de jeunesse et remodeler le « look » ä l'äge oü l'on
commence ä preter attention au regard que les autres vous portent. Alain
a consacre beaucoup de temps et d'energie ä preparer son financement
pour les annees ä venir.

-En parallele, le Cercle a poursuivi l'edition de ses Lettres d'infor-
mation (dont la maquette graphique vient d'etre modernisee) et enrichi
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la collection des Cahiers d'etudes historiques de deux numeros et d'une
rendition.

-C'est aussi sous la presidence d'Alain qu'a ete inauguree une
formule nouvelle de colloque, qui donne la parole aux jeunes
chercheurs. La premiere session, organisee ä Delemont, a connu un vif
succes d'affluence qui a encourage le Cercle ä reconduire 1'experience
cet automne.

-Enfin 1'atlas historique, partie integrante et indissociable du DIJU.
Si ce dernier etait le « bebe » de Pierre-Yves Donze, c'est ä l'impulsion
d'Alain que nous devons la conception d'un atlas historique du Jura, ä

paraitre en format electronique vers la fin de l'annee, et destine ä enri-
chir le Dictionnaire du Jura d'environ trente-cinq cartes ou groupes de

cartes historiques. Alain peut partir l'esprit serein, le CEH accouchera
d'un joli petit frere du DIJU.

Voilä done effectue un bref tour d'horizon des activites du Cercle
sous la presidence d'Alain.

Je dis « presidence » parce que, autre tour de force du bonhomme, il a

reussi ä devenir tout ä la fois le premier et le dernier president du CEH.
Car il y a bien, au CEH, un avant et un apres Alain Cortat.

Avant, ä l'epoque post-baba cool, les seances se deroulaient sous
la houlette d'un «animateur» - une autogestion culturelle, en quelque
sorte. Avec Alain, le CEH tenait enfin un vrai «president»! Pourtant, les
termes, parfois trompeurs, ne sont que vernis: dialogue, estime, respect
de l'autre et de son avis etaient au menu de nos seances.

Apres Alain Cortat: il n'est plus question de president (pour l'instant
du moins), mais d'une co-presidence, qu'assureront Pauline Milani et
Philippe Hebeisen, ä qui je profite de souhaiter plaisir et satisfaction
dans leurs nouvelles fonctions.

J'aimerais enfin ajouter qu'en parallele ä ses activites emulatives,
Alain a trouve le moyen de mener ä bien quelques entreprises que vous
conviendrez avec moi de qualifier d'annexes, comme le developpement
de sa maison d'editions ou, entre autres, la redaction d'une these de

doctorat, soutenue ä l'Universite de Neuchätel l'an passe, et consacree
ä l'etude des Cäbleries de Cossonay et Cortaillod.

Au nom du Cercle d'etudes historiques et de la Societe toute entiere,
je souhaite ä Alain une tres active retraite du CEH. Merci encore, Alain,
pour ton stimulant engagement!
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HOMMAGE DE CHANTAL GARBANI
Ä MAURICE MONTAVON

La Section de Zurich dont Maurice Montavon a ete President est une
tres jeune section puisqu'elle a ete constitute le 5 avril 1989, grace
notamment ä Bruno Rais qui en est devenu le premier President.

Demandant ä etre releve de ses fonctions lors de l'assemblee generale
de 1996, c'est tout naturellement Maurice Montavon, alors vice-president,

qui lui a succede.
Par son entregent, son cote sympathique et jovial, Maurice a su d'em-

blee imprimer sa marque en privilegiant les liens avec les autres sections
de l'Emulation et les associations francophones locales.

Personnellement, j'ai fait la connaissance de Maurice lors d'une
sortie dans le Jura organisee conjointement en 1998 par les Sections de
Bienne et de Zurich. Ce jour-la, nous avions visite l'eglise de Courren-
dlin, rencontre le taxidermiste de Vicques-Recolaine, puis la journee se
terminait au chateau de Soyhieres. Ce fut le debut de rencontres
regulieres, Maurice prenant l'habitude d'inviter la section de Bale et Celle

de Bienne lors d'une sortie annuelle dans le Jura.
II y eut ainsi la visite du Musee de la poterie ä Bonfol, la sortie en

Ajoie sur la trace des dinosaures, ä Reclere, avec la visite du prehisto-
parc puis au Service de paleontologie ä Porrentruy.

En 2006, nous visitions ensemble la tour de Moron, realisee par
Mario Botta et construite par sept cents apprentis. La Section de Bienne
avait dejä organise cette visite l'annee precedente mais c'est avec plaisir
que nous avons retrouve nos amis Jurassiens.

Sa formation d'ingenieur a bien sür amene Maurice ä s'interesser aux
sujets de l'environnement. Ainsi en 2007, il nous invitait ä rejoindre sa
Section et celle de Bale au Mont Terri pour visiter le laboratoire de
recherches geologiques oü travaillent de nombreux scientifiques interes-
ses au stockage des dechets nucleaires. Une sortie instructive qui s'est
achevee par la visite de l'abbatiale de Saint-Ursanne car Maurice est
egalement interesse par l'art sous toutes ses formes.

Meme quand il n'etait pas lui-meme organisateur, il n'a jamais hesite
ä se deplacer pour participer ä des manifestations organisees dans d'autres

sections. En outre, sa femme Irene l'a presque toujours accompagne
dans ses visites. Ainsi, comme co-presidente de la Section de Bienne,
je lui suis reconnaissante d'avoir assiste ä plusieurs assemblies gene-
rales de notre Section et ä certaines de nos sorties.

Enfin son grand sens de l'organisation s'est revele avec le magnifique
voyage organise en Suisse Orientale pour le Comite directeur, les Presidents

des Sections et des Cercles en 2007. Ne voulant rien laisser au
hasard, Maurice et Irene etaient partis en eclaireurs preparer le voyage.
Le timing a ete respecte rigoureusement et nous avons vecu de tres bons
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moments. La surprise etait totale en fin de voyage lorsque Maurice et
Irene nous ont fort gentiment invites dans leur charmante villa pour
manger la raclette, requisitionnant leurs petits-enfants pour les aider.
Une generosite que nous ne sommes pas pres d'oublier.

II vaut peut-etre aussi la peine de montrer combien Maurice mene les
choses «tambour battant» et arrive ä ses fins. Ce n'est que cinq
minutes avant l'assemblee generale de la Section de Zurich qu'il a prie
Marguerite Ladner de sortir un instant et qu'il lui a demande, sans
1'avoir prevenue, si ce meme soir eile accepterait de reprendre la
presidence. II a su etre convaincant puisque, pour notre grand bonheur,
eile a accepte ce poste.

Maurice Montavon quitte la presidence de la Section de Zurich mais
reste au Comite et demeurera un emulateur fidele. Jurassien et ami du
Jura, malgre une implantation definitive dans la region de la metropole
zurichoise, il suit ce qui se passe dans le Jura avec toujours autant d'in-
teret et il est toujours reste abonne ä un quotidien jurassien de Delemont,
me semble-t-il.

Maurice, nous tenons ä te dire un grand merci pour ton engagement ä

1'Emulation et nos remerciements vont aussi ä Irene qui t'a si discrete-
ment et efficacement seconde.

7. DIVERS

Le President central, M. Pierre Lachat, remercie les membres du
Comite de la Section de Porrentruy et tout particulierement son
President, M. Jean-Claude Rebetez, pour 1'organisation de cette magni-
fique journee.

La prochaine assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emula-
tion aura lieu ä Tramelan, le 8 mai 2010.

Le President central leve la seance ä 12h30.

Apres 1'aperitif dinatoire servi dans l'aula de l'Ecole de l'Oiselier et
un petit concert de jazz retro interprets par groupe «Principe Actif», qui
s'est dejä produit au cours de l'assemblee, les participants interesses se

repartissent en deux groupes pour les visites. Le premier groupe visite
quelques venelies cachees de Porrentruy avant de penetrer dans la
Porte de France pour y voir fonctionner la magnifique horloge du
XVIIP siecle, sous la houlette de Laurent Barotte, professeur-horloger et
vulgarisateur talentueux. Le deuxieme groupe se rend aux Archives de
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l'Ancien Eveche de Bale oü Jean-Claude Rebetez presente le plus vieux
document de langue frangaise de Suisse (1244) et le plus vieil acte
original redige en allemand du monde, datant de 1238/39.

Le proces-verbal a ete redige par Natalia Da Campo.
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